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O governador Wil-
son Lima e o pre-
sidente da Caixa 
Econômica Fede-
ral (CEF), Carlos 
Vieira, assinaram, 
na quarta-feira 
(27), o contrato 
que viabiliza uma 
das principais li-
nhas de atendi-
mento do pro-
grama Amazonas 
Meu Lar, o Sub-
sídio Entrada do 
Meu Lar. A assina-
tura foi realizada 
na sede do Gover-
no do Amazonas, 
bairro Compen-
sa, Zona Oeste de 
Manaus.

Palmeiras e 
Novorizontino 
brigam por vaga na 
final do Paulistão 

Política 5

Plateia 13



Manaus, quinta-feira 14 de março de 2024

Revitalizando mais um 
equipamento socio-
assistencial da ca-
pital amazonense, a 

Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc), 
entregou, nesta quarta-fei-
ra (27), o Centro de Referên-
cia Especializado de Assis-
tência Social (Creas) Sul à 
comunidade do bairro Ja-
piim e territórios adjacentes. 

A fim de garantir um es-
paço mais seguro, confor-
tável, digno e humanizado 
para servidores e usuários, 
a unidade passou por uma 
revitalização completa de 
seus ambientes internos e 
externos.

Diferente dos Centros de 
Referência de Assistência 
Social (Cras), que traba-
lham no intuito de prevenir 

situações de risco social e 
na garantia de direitos de 
famílias em situação de vul-
nerabilidade social, os Creas 
são responsáveis pelo aten-
dimento de famílias e indi-
víduos que já tiveram seus 
direitos violados de alguma 
forma. Os principais casos 
referenciados para o acom-
panhamento nessas unida-

des incluem situações de 
abuso e exploração sexual, 
trabalho infantil, violência 
doméstica, discriminação 
em decorrência da orienta-
ção, raça ou etnia dos usu-
ários, entre outros. 

“Devolvemos hoje para a 
sociedade manauara mais 
um importante equipamen-
to socioassistencial de nossa 

cidade. O Creas possui um 
papel fundamental no aten-
dimento de famílias que já 
tiveram seus direitos viola-
dos, que já passaram pelos 
mais diversos traumas, então 
é muito gratificante e signifi-
cativo que possamos entre-
gar um espaço à altura desta 
tarefa”, destacou o secretário 
Eduardo Lucas, da Semasc.

Entre os principais traba-
lhos realizados na unidade, 
destacam-se a troca de 
divisórias, pisos e reves-
timentos cerâmicos, reor-
denamento de suas salas, 
revisão de instalações 
elétricas, hidrossanitárias 
e de lógica. Para a chefe 
da Divisão de Média Com-
plexidade do Departamen-

Prefeitura de Manaus reinaugura Creas na Zona Sul da capital 

DIVULGAÇÃO

to de Proteção Social Es-
pecial da Semasc, Marcia 
Helena Braga, o processo 
de revitalização possui um 
papel crucial na melhoria 
do atendimento dos usu-
ários já referenciados no 
equipamento. 

“Um espaço novo e revi-
talizado, dentro da questão 
humanitária, vai contribuir 
para esse processo de res-
significação dos usuários 
que chegam aqui fragiliza-
dos e em um intenso sofri-
mento, além de garantir aos 
servidores um meio físico de 
facilitar o trabalho já reali-
zado”, explicou. 

A coordenadora do Creas 
Sul, Renata Queiroz, cele-
brou a reinauguração, des-
tacando a retomada dos tra-
balhos da equipe técnica no 
novo espaço. 

“É com muita alegria que 
finalmente podemos dizer 
que estamos de braços 
abertos para a população 
da zona Sul novamente, 
com um novo ambiente e 
uma equipe técnica capa-
citada e mais do que dis-
posta a receber aqueles 
que precisarem do nosso  
atendimento”, concluiu.

Unidade passou 
por revitalização 
completa de seus 
ambientes internos 
e externos

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Reinaugurado Creas no bairro 
Japiim na Zona Sul de Manaus



Show sob investigação
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) instaurou um 
inquérito civil para investigar 
supostas irregularidades na con-
tratação do artista Zé Vaquei-
ro, que cobra cerca de R$ 250 
mil o cachê pela Prefeitura de 
Parintins. A informação consta 
do Diário Oficial Eletrônico do 
Ministério da última terça (26).

O inquérito civil busca compro-
var se a empresa R DE A PESSOA, 
CNPJ 04.921.081/0001-13, nome 
fantasia LUZ & CIA ILUMINACAO, 
com fundação em 01/03/2002, 
localizada na Rua Armando Pra-
do, no Centro de Parintins, tam-
bém tenha envolvimento suspei-
to no acordo.

‘Não representa a direita’
O Coronel Alfredo Menezes 

(sem partido), correu para as re-
des sociais para justificar o moti-
vo de ter abandonado o Partido 
Liberado (PL). Menezes chegou 
a buscar na Justiça o direito de 
se manter integralizado à sigla.

Menezes destacou que Alfredo 
Nascimento, presidente do PL 
Amazonas, foi o grande “sabota-
dor” da direita em Manaus. “Con-
verso com o deputado Alberto 
Neto numa boa e lamento que a 
parceria não tenha saído. Penso 
que o PL vai sair enfraquecido 
nessas eleições por conta da falta 
de liderança de Alfredo Nasci-
mento, que sempre esteve ligado 
à esquerda”, disse.

Polêmica
Em resposta às acusações, o 

presidente do PL-AM, Alfredo 
Nascimento, afirmou ontem (27) 
que essa ideia de formar a chapa 
Puro-Sangue nunca chegou se-
quer a ser tratada. No entanto, o 
deputado federal Capitão Alberto 
Neto contradiz essa declaração, 
já tendo afirmado por diversas 
vezes, que não só a discussão 
ocorreu, como o ex-presidente 
Bolsonaro teria recebido a pro-
posta com entusiasmo.

Outra afirmação de Alfredo 
é que o PL sempre considerou 
Menezes expulso do partido e 
que nunca recebeu nada da jus-
tiça, mas que foi desmentido pela 
decisão judicial.

Prestes a nascer
O presidente da Câmara Muni-

cipal de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (Podemos), afirmou 
que vai assinar o documento que 
pretende abrir a CPI da Semcom, 
que tem como objetivo investigar 
um suposto esquema de caixa 2 
na Secretaria Municipal de Co-
municação (Semcom).

O parlamentar garantiu que 
irá assinar o requerimento, mas 
não disse quando. “Eu estou na 
presidência, preciso ser mais ma-
gistrado, mas eu assinarei. Se eu 
assinar, automaticamente teria 
que instalar a CPI, com 13 assi-
naturas e mais a minha”, disse.

Gilmar defende David
O parlamentar da base do pre-

feito, Gilmar Nascimento (Avan-
te), subiu até a tribuna para pe-
dir mais respeito ao prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante) 
nesta terça (26).

O desconforto do parlamentar 
começou após Rodrigo Guedes 
(Podemos) dizer que o prefeito 
era um falso cristão. Gilmar Nas-
cimento (Avante) ainda pediu ao 
presidente da CMM, Caio André 
(Podemos), que fossem retira-
dos da taquigrafia da Casa os 
termos referentes aos cristãos e 
discursos nos quais se falava que 
era preciso bafômetro e exames 
toxicológicos a fim de verificar 
quem chegava ao plenário bê-
bado ou drogado.

‘Pernona non grata’
O Sindicato dos Professores e 

Pedagogos de Manaus (Asprom/
Sindical) divulgou nota nesta 
quarta (27) declarando o vere-
ador Sassá da Construção Civil 

(PT) como “persona non grata”, 
um dia após fala do petista sobre 
a não abertura da CPI do Fundeb.

Durante sessão na CMM, o 
vereador afirmou que nunca se 
recusou a assinar pedido para 
abertura de CPI, mas que não 
iria assinar a CPI sobre para in-
vestigar o suposto pagamento 
de propina dentro da Semcom. 
O que acabou se exaltando.

Motoristas de aplicativos
O deputado federal Capitão 

Alberto Neto reuniu-se com 
representante da categoria de 
motoristas de aplicativos, que 
trabalham com transporte de 
passageiros, para debater so-
bre o PLP 12/2024 do Governo 
Federal, que dispõe sobre a re-
gulamentação da atividade de 
transporte remunerado privado 
individual de passageiros.

No encontro, os represen-
tantes pediram ajuda ao parla-
mentar para lutar por ajustes 
no projeto e destacaram que o 

atual texto prejudica a categoria.

Solidariedade deve explicação
O ministro Raul Araújo, do Tri-

bunal Superior Eleitoral (TSE), 
deu 24 horas para que o presi-
dente nacional do partido Solida-
riedade, Eurípedes Júnior, expli-
que por que dissolveu a comissão 
provisória da sigla em Manaus e 
nomeou o vereador Elissandro 
Bessa como novo presidente 
municipal.

A solicitação de informações 
foi feita nesta terça (26) no âmbi-
to de um mandado de segurança 
apresentado pela presidente da 
comissão provisória, Layanne 
Raquel Samuel Silva de Oliveira, 
para suspender a dissolução.

Mais um na disputa
Quase inerte nas movimen-

tações do tabuleiro político da 
capital amazonense, a esquerda 
se move ‘timidamente’ e apre-
senta mais um nome para a dis-
puta pela Prefeitura de Manaus: 

Natália Demes (PSOL). Ela, que 
preside o Partido Socialismo e 
Liberdade na cidade, é advogada 
e ativista em causas sociais e 
femininas.

Natália tem 39 anos e foi 
pré-candidata ao Governo do 
Estado em 2022, mas acabou 
sendo preterida pelo indígena 
Israel Tuyuka que, hoje, é pré-
-candidato oficial à Prefeitura 
de Manaus pelo PDT.

Hipocrisia
O deputado federal Chiquinho 

Brazão (sem partido-RJ) gas-
tou quase R$ 14 mil em verbas 
públicas para divulgar, no mês 
passado, projeto de sua autoria 
que busca combater a violência 
contra a mulher. Ele é apontado 
como um dos mandantes do as-
sassinato da vereadora Marielle 
Franco (PSOL) em 2018, e foi 
preso pela PF no domingo (24).

Brazão havia contratado nove 
empresas para divulgar o projeto 
de lei 146/2021. A proposta prevê 

a criação de equipamentos ele-
trônicos que possam fortalecer 
os sistemas de resposta e apoio 
às situações de violência contra 
a mulher.

Concurso suspenso
O conselheiro Júlio Pinheiro, do 

Tribunal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM), suspendeu 
cinco editais de concurso público 
da Prefeitura de Manacapuru. 
Ele apontou irregularidades no 
certame.

Conforme Pinheiro, análises 
dos órgãos técnicos do TCE iden-
tificaram diversas irregularida-
des nos editais para contratação 
de 1.225 servidores para o quadro 
efetivo da prefeitura. Os editais, 
que estavam com vagas abertas 
até o próximo dia 8 de abril.

Parceria
O Governo do Amazonas e a 

Caixa Econômica Federal anun-
ciaram, ontem (27), o programa 
Entrada do Meu Lar, que con-
templará 1,1 mil famílias com sub-
sídio correspondente ao valor da 
entrada para aquisição de unida-
des habitacionais do Amazonas 
Meu Lar.

O valor da entrada será de R$ 35 
mil para os imóveis classificados 
na faixa 1 do programa, que inclui 
famílias com renda bruta mensal 
de até R$ 2.640 e R$ 30 mil para 
a faixa 2, renda bruta familiar 
mensal acima de R$ 2.640 até o 
limite de R$ 4,4 mil.

Cobrança
Termo aditivo ao contrato com 

a Águas de Manaus prevê a co-
brança de taxa de condomínios 
pelo uso de água de poços arte-
sianos. A cobrança, no entanto, só 
será feita se houver lei ou decreto. 
A prefeitura da capital informou 
que, até o momento, não existe 
ato normativo estabelecendo as 
regras de cobrança.

Apesar de ter sido assinado e 
publicado em dezembro de 2023, 
o acréscimo ao contrato só se tor-
nou público nos últimos dias após 
manifestações de vereadores de 
oposição, que são contrários à 
medida. 

Prestação de contas
Cumprindo com a obrigação 

legal, a presidente do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM), 
conselheira Yara Amazônia Lins, 
entregou a Prestação de Contas 
Anual referente ao exercício de 
2023 da Corte de Contas Ama-
zonense à Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), em ato 
realizado ontem (27). 

“Viemos trazer a prestação 
de contas cumprindo assim o 
rito constitucional que o Tri-
bunal precisa realizar, encami-
nhando a sua PCA à Aleam e 
assim, dando um bom exemplo 
a todos os demais gestores do 
Estado”, destacou a conselheira- 
presidente.

Pé-de-Meia irá beneficiar mais de 
100 mil alunos do Amazonas

O ministro da Educação, Camilo Santana, e o governador do Amazonas, Wilson Lima (União Brasil), lançaram o programa 
Pé-de-Meia nesta quarta (27). A solenidade aconteceu no Centro de Convenções Vasco Vasques.

Até o momento, 74.577 alunos já estão inscritos no Estado. A expectativa é que até 105 mil alunos amazonenses recebam 
o benefício.

O programa Pé-de-Meia oferece um auxílio financeiro mensal de R$ 200 que pode ser sacado a qualquer momento, além 
de depósitos anuais de mil reais ao final de cada ano concluído. O objetivo, segundo o ministro da Educação é estimular a 
permanência e a conclusão escolar de estudantes matriculados no Ensino Médio público, buscando democratizar o acesso ao 
ensino e reduzir a desigualdade social entre os jovens.

Além do auxílio financeiro, o Pé-de-Meia incentiva a participação no Enem, oferecendo um adicional de R$ 200 aos es-
tudantes. Com isso, os valores totais podem chegar a até R$ 9.200 por aluno, considerando as diversas formas de incentivo 
oferecidas pelo programa.

Julgamento voltará
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) vai retomar o julgamento que pode resultar na cassação do mandato do vereador de 

Manaus François Vieira da Silva Matos, o Fransuá (PV).
Será no próximo dia 9, às 19h, no plenário da Corte. Ele já começa em desvantagem, a dois votos pela decretação da perda 

de seu mandato. Isso porque, no último dia 15 de março, o TSE começou a analisar o caso dele, mas em plenário virtual.
Quando já estava com dois votos por sua cassação, o da relatora Cármen Lúcia, e o do colega Alexandre de Moraes, a sequ-

ência do julgamento foi interrompida.

Ao Projeto de Lei 2.221/2023, que garante salas de acolhimento ex-
clusivas para mulheres vítimas de violência nos serviços de saúde con-
veniados ou próprios do Sistema Único de Saúde (SUS). A proposta será 
encaminhada para a sanção presidencial. A relatora do projeto, senadora 
Jussara Lima (PSD-PI), apresentou parecer favorável no Senado, desta-
cando a importância de acolher e atender mulheres vítimas de violência 
de forma adequada, com privacidade e proteção à sua integridade física.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao reajuste de até 4,43% neste ano no preço dos medicamentos, segundo 
estimativa da Câmara de Regulação do Mercado de Medicamentos (Cmed). 
O reajuste anual está previsto para 31 de março e passará a valer na próxima 
segunda-feira (1º de abril). O aumento leva em consideração o IPCA, que mede 
a inflação oficial acumulada do país 12 meses anteriores, produtividade do setor, 
custos de produção não captados pelo índice e promoção de concorrência 
também são considerados.
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5G: o impulso para uma 
América Latina conectada

Os extremos sempre tendem 
ao autoritarismo

Editorial

A recente troca de farpas entre as diplomacias do Brasil e da Ve-
nezuelana acerca da natureza da “democracia” venezuelana, traz à 
tona um questionamento profundo sobre o estado atual e o futuro 
da esquerda na América do Sul. A dura acusação de Maduro de que 
o Brasil estaria agindo como um menino de recados dos Estados 
Unidos complicou ainda mais o cenário, evidenciando que nem tudo 
vai tão bem como se quer demonstrar na esquerda sul-americana.

Historicamente, a esquerda na América do Sul, com diversos ma-
tizes ideológicos e práticos, se mantém unida, em grande parte, por 
alguns objetivos comuns da agenda progressista, a alegada busca 
pela justiça social, diminuição das diferenças socioeconômicas re-
gionais e entre classes e também uma certa “resistência” ao que o 
esquerdista médio classifica como “imperialismo”, especialmente o 
que viria dos Estados Unidos. A recente arenga levanta dúvida sobre 
a “unidade” da esquerda no continente, sugerindo que as nuances 
ideológicas internas talvez estejam se tornando mais significativas 
do que se desejaria. 

A questão central desse desentendimento parece girar em torno 
da interpretação e implementação dos princípios democráticos. 
Enquanto Lula, em seu terceiro mandato, busca reestabelecer o 
Brasil como um ator global respeitável e um mediador confiável, 
adotando uma postura mais crítica em relação a regimes autoritá-
rios - inclusive aqueles historicamente aliados -, Maduro vê nessa 
postura uma traição aos ideais de solidariedade esquerdistas e uma 
certa capitulação aos interesses norte-americanos.

Essa divergência reflete uma questão mais ampla e profunda: o que 
significa ser de esquerda na América do Sul hoje? A esquerda deve 
aderir rigidamente a uma ideologia específica, ou deve ser flexível, 
adaptando-se às realidades políticas e sociais contemporâneas? 
E, mais importante, como a esquerda pode reconciliar o objetivo 
de promover a democracia e os direitos humanos com o apoio a 
governos que, aos olhos de muitos, desviam-se desses princípios?

A esquerda sul-americana encontra-se, portanto, em uma en-
cruzilhada. Entre a defesa intransigente de regimes questionáveis 
e a busca por uma prática política mais ética e democrática, há um 
vasto campo de debate e ação. O futuro da esquerda, e possivel-
mente da própria região, dependerá de como essas questões serão 
enfrentadas e resolvidas.

Com o aumento do uso de smartphones e outros dispositivos 
móveis, acompanhados da disponibilidade generalizada de inter-
net de alta velocidade, as dinâmicas operacional e competitiva 
das empresas passaram por uma transformação. À medida que 
regiões, como a América Latina, avançam rapidamente em direção 
a um salto significativo em suas economias, as implicações para 
as estratégias de evolução digital são vastas e de longo alcance.

A América Latina, marcada por sua diversidade cultural e 
geográfica, está embarcando na nova era digital impulsionada 
pela conectividade 5G. Segundo estudo divulgado da GSMA, é 
esperado um impacto profundo pela disseminação do 5G na 
região, projetando um aumento que salta de 2% para 57% de 
penetração no total de conexões móveis até 2030.

À medida que os mercados emergem e as redes se expan-
dem, a pesquisa ainda mostra uma estimava que a adoção do 
5G ultrapassará o 2G ainda esse ano, o 3G em 2026 e o 4G em 
2029. Portanto, até 2030, é esperado um marco monumental 
na América Latina – o 5G comandará quase 60% do total de 
conexões móveis.

A conectividade 5G é uma peça-chave na jornada de transfor-
mação digital da região. Quando pensamos nos países próximos 
ao Brasil, podemos perceber os passos para a implementação da 
tecnologia nos países. Na Colômbia, por exemplo, o Ministério de 
Tecnologias da Informação e Comunicações prevê que até 2026, 
54% da população tenha acesso a rede 5G. No Chile, segundo 
estudo da Omdia no webinar Latam Telco Vision Forum, até 
2026, terá 49% de assinaturas no 5G, apesar da implementação 
da tecnologia na região ainda ser de 6,9%.

Diversos setores podem se beneficiar de processos mais 
eficientes por meio de uma internet mais veloz, ela é capaz de 
proporcionar maior flexibilidade e novas oportunidades de mer-
cado. O que não apenas aumenta a competitividade regional, mas 
também posiciona a América Latina como um player importante 
no cenário global da economia digital.

Dentre os tipos de indústria que mais têm se beneficiado 
dessa tecnologia, estão os Data Centers. No Brasil, por exemplo, 
a projeção é que o setor deve ter um crescimento agregado 
anual (CAGR) de cerca de 7,9% no período entre 2023 e 2030, 
acompanhando oportunidades de expansão da rede 5G em 
um mercado de aproximadamente US$ 3,23 bilhões no Brasil, 
segundo levantamento da KPMG.

Segundo Associação Global de Operadoras Móveis (GSM), até 
o ano que vem o número de adeptos da rede 5G deve alcançar 
36,2 milhões e até 2030, 79 milhões, somente no Brasil. Expan-
dindo assim, o tráfego de dados e a demanda por capacidade 
de processamento de forma acelerada.

Com quase dois terços dos consumidores latino-americanos 
com intenção de adotarem o 5G, segundo GSMA Intelligence, 
tem moldado o futuro do mundo e da América Latina, impulsio-
nando o crescimento digital e, principalmente, transformando a 
região em um centro de inovação. Com um catálogo amplo de 
benefícios para a economia, educação e conectividade, o 5G não 
é apenas uma tecnologia, mas uma ferramenta essencial capaz 
de conectar ainda mais pessoas do mundo todo.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“As leis fracas acabam fazendo cafuné na cabeça 
de bandido”

Paris é o destino preferido no governo Lula em  
2,1 mil viagens só este ano

Conta cara
Só Lula e Janja já gastaram 

mais de R$70 milhões em tours 
no exterior e passou quase três 
meses flanando fora do País em 
hotéis de alto luxo.

E a gente pagando
Lula e Janja passeiam no belo 

Airbus da FAB, e o vice Geraldo 
Alckmin, ministros de Estado e 
presidentes de Poder usam ja-
tinhos.

Farra só aumenta
A Transparência já registra 

mais de 2,1 mil viagens interna-
cionais realizadas (e pagas) em 
menos de três meses neste ano 
de 2024.

Visita às pirâmides
Cairo, capital do Egito, entrou 

nos Top 10 destinos do governo 
federal após o passeio de Lula 
& cia às pirâmides, esfinge etc.

GLO: Marinha gastou R$24,8 
milhões e só prendeu 14

Em vigor desde novembro do 
ano passado, o decreto de Ga-
rantia da Lei e da Ordem (GLO) já 
custou uma fortuna para a Ma-
rinha, que assumiu a segurança 
de dois portos no Rio de Janeiro 
e um em São Paulo: R$24,8 mi-
lhões. Dados obtidos via Lei de 
Acesso à Informação revelam 
que foram 13 detenções entre 
novembro de 2023 e janeiro de 
2024 e apenas uma prisão em 
fevereiro. A operação mobiliza 
cerca de mil homens.

2024 zerado
Apreensões de drogas só ocor-

reram em novembro e dezembro, 
2.655kg de maconha e 162,7 kg 
de cocaína. Nada foi apreendido 
em 2024.

Números
Foram 27 mil abordagens em 

veículos, 7,4 mil embarcações 
fiscalizadas e 17,5 mil pessoas 
e bagagens inspecionadas pela 
Marinha até fevereiro.

Comando satisfeito
A Marinha vê o serviço como 

positivo, que diz ter se mostra-
do eficiente em inibir as ope-
rações do tráfico internacional  
de drogas.

Brasil envergonhado
O governo voltou a fazer ver-

gonha manifestando apenas 
“preocupação” com a atitude do 
ditador venezuelano Nicolás Ma-
duro, amigo de Lula, perseguindo 
a opositora a ponto de impedir 
seu registro de candidatura.

Cruz e a espada
José Medeiros (PL-SP) diz que 

o STF colocou a Câmara para es-
colher descumprir a constituição 
ou soltar o deputado acusado de 
mandar matar a Marielle. Medei-
ros acha que Brazão deveria ter 
sido cassado primeiro.

Desagrado geral
Pipocam pelo País protestos 

contra projeto do governo Lula de 
regular o trabalho autônomo por 
app. A proposta é tão ruim que 
até governistas, como a deputada 
Duda Salabert (PDT-MG), abriram 
fogo contra o texto.

Precedente de absurdo
Traficante presa com 120kg de 

maconha e 700g de cocaína não 
pensou nos filhos ao optar pelo 
mundo do crime, mas foi mandada 
para casa pelo STJ por ser “mãe 
de menores”, aliás, sob cuidados 
dos avós.

Esculacho espanhol
Além de humilhar impunemen-

te o craque Vini Jr com manifesta-
ções racistas, a Espanha escalou 
um juiz ladrão para apitar o jogo 
contra o Brasil. Falta só recom-
pensar espanhol que urine sobre 
a nossa bandeira.

Aposta do mercado
Ações da Digital World Acqui-

sition (DJT), “pessoa jurídica” da 
rede social Truth, do ex-presi-
dente dos EUA Donald Trump, 

Ratinho Jr, governador do Paraná, em defesa do endurecimento contra criminosos

estreou ontem na Bolsa de NY 
com alta de 16%. Valor de mer-
cado: quase US$8 bilhões.

Pode respirar?
O deputado Eduardo Bolsonaro 

(PL-SP) ironizou série de restri-
ções impostas ao ex-presidente, 
agora sob suspeita por visitar um 
amigo na embaixada da Hungria: 
“Bolsonaro pode respirar ainda?”.

Gugu, é você?
Lindbergh Farias (PT-RJ) achou 

que seria boa ideia ir à embaixa-
da da Hungria ironizar visita de 
Bolsonaro. Mas os fios aloirados 
do deputado viraram chacota nas 
redes sociais, “tá a cara do Gugu 
Liberato”, diziam.

Pensando bem...
...o Brasil fez uma condenação 

relativa da “eleição” na Vene-
zuela.

Poder sem Pudor
Café com broca
Adhemar de Barros apoiou Café 

Filho para presidente e Broca 
Filho para deputado federal, em 
São Paulo, na campanha de 1950. 
Ao chegar em Ribeirão Preto, ci-
dade de outro amigo candidato 
a deputado, e tomando conhe-
cimento de um manifesto anti-
-Café Filho, Adhemar resolveu 
não pedir votos para as duas 
candidaturas que o levaram à ci-
dade: “Não me fica bem, na cidade 
de Ribeirão Preto, produtora da 
melhor rubiácea, enaltecer café 
com broca.”

Nada de Havana (Cuba), Caracas (Venezuela) ou Pyongyang (Coreia do Norte): o destino predileto dos 
servidores federais do governo Lula (PT) é a glamourosa Paris. Segundo o próprio o Portal da Transparên-
cia, a capital da França lidera a lista de viagens custeada pelo bolso dos brasileiros, seguida das cidades 
Washington (EUA), Lisboa (Portugal), Buenos Aires (Argentina), Nova York (EUA) e Assunção (Paraguai). O 
total de levantamentos não leva em conta passeios de Lula, Janja & cia.

Fernando Ribeiro

é Coordenador de Sistemas da ODATA.
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Rondônia. O parlamentar 
ressaltou que o objetivo 
da viagem foi ouvir as 
demandas dos morado-
res e trabalhadores da 
rodovia.

João Luiz também en-
tregou materiais (kits de 
casa de farinha, roçadei-
ras, geradores e dentre 
outros) para agricultores, 
kits de proteção para mo-
totaxistas e para Unidade 

Deputados pretendem fazer ‘Marcha para Brasília’ pela BR-319
ASFALTAMENTO

A rodovia BR-319 
completou 48 anos, 
na quarta-feira (27), 
e, para marcar a data, 
o deputado João Luiz 
(Republicanos) men-
cionou que foi con-
feccionada uma “Car-
ta de Intenções”, no 
Parlamento Amazô-
nico, juntamente com 
outros parlamentares, 
para ser encaminhada 
ao Grupo de Trabalho 
da Câmara dos De-
putados. Ele também 
revelou que os depu-
tados da região Nor-
te pretendem fazer a 
“Marcha para Brasília”, 
para conversar com os 
ministros do Meio Am-
biente e Transporte 
sobre o destravamen-
to do asfaltamento na 
interestadual.

“Não podemos dei-
xar esse tema cair no 
esquecimento. Abor-
daremos o tema BR-
319 na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas. 
Temos visto o Grupo 
de Trabalho na Câmara 

DIVULGAÇÃO

 Deputado João Luiz encabeça medidas a favor do asfaltamento na BR-319

Wilson Lima e o 
presidente da Caixa 
Econômica assinaram 
contrato para linhas 
de atendimento do 
programa ‘Amazonas 
Meu Lar’

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima e o pre-
sidente da Caixa 
Econômica Fede-

ral (CEF), Carlos Vieira, as-
sinaram, na quarta-feira 
(27), o contrato que via-
biliza uma das principais 
linhas de atendimento do 
programa Amazonas Meu 
Lar, o Subsídio Entrada do 
Meu Lar. A assinatura foi 
realizada na sede do Go-
verno do Amazonas, bairro 
Compensa, Zona Oeste de 
Manaus.

Até 2027, o Governo do 
Estado pretende repassar 
R$ 446 milhões ao ban-
co, que fará a prestação 
de serviços de gestão de 
recursos e operacionali-
zação do maior programa 
de habitação da história 
do Amazonas.

O governador Wilson 
Lima destacou que o pro-
grama Amazonas Meu Lar 
leva em conta que as mo-
radias estejam próximas 
de farmácias, supermer-
cados, posto de saúde, de-
legacia, escolas e outros 
equipamentos públicos.

“O que o Amazonas Meu 
Lar está trabalhando é com 
moradias dignas, moradias 
em que as pessoas possam 
não só ter o seu lar, mas 
que elas estejam inseridas 
na vivência do dia a dia da 
cidade. Hoje, estamos dan-

do um passo importante 
nessa parceria com a Caixa 
Econômica Federal”, desta-
cou Wilson Lima.

O Governo do Amazonas 
vai beneficiar as famílias se-
lecionadas para essa linha 
de atendimento com o valor 
da entrada para aquisição 
da unidade habitacional. 
O imóvel credenciado no 
Amazonas Meu Lar será 
financiado com recursos 
do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS), 
por meio do Programa Mi-
nha Casa, Minha Vida, do 
Governo Federal.

A Caixa atuará como 
agente financeiro e ope-
rador do subsídio, para 
possibilitar o acesso das 
famílias selecionadas pelo 
programa estadual ao fi-
nanciamento dos imóveis. 
Ou seja, além do benefício 
garantido pelo programa 
federal, o Governo do Es-
tado vai complementar o 
valor da entrada da unida-
de habitacional.

“Sem dúvida nenhuma, 
todo o investimento de 
habitação é super impor-
tante porque incentiva 
diretamente a economia, 
atua diretamente na ge-
ração de emprego, ativa a 
economia e, no Amazonas, 
só essa contrapartida de R$ 
446 milhões do Governo, 
permitindo com que você 
tenha cerca de 13 mil fa-
mílias com acesso à mora-
dia, isso gera uma grande 
ação positiva no sentido 
de geração de emprego”, 
afirmou Carlos Vieira, pre-
sidente da Caixa.

Estiveram também na 
solenidade a vice-pre-
sidente de Habitação da 
Caixa, Inês Magalhães; a 

Wilson assina repasse de R$ 446 mi à CEF para financiar entrada de imóveis

deputada estadual Débora 
Menezes; o vereador Die-
go Afonso; o presidente da 
Associação das Empresas 
do Mercado Imobiliário do 
Amazonas (Ademi), Hen-
rique Jorge Medina Neto; 
o presidente do Sindicato 
da Indústria da Construção 
Civil do Amazonas (Sindus-
con), Frank Souza.

Amazonas Meu Lar
O Amazonas Meu Lar in-

tegra as políticas de habita-
ção e fundiária do Governo 
do Estado, sob a coordena-
ção da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) e 
execução da Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), Superintendên-
cia Estadual de Habitação 
(Suhab) e Secretaria das 
Cidades e Territórios do Es-
tado do Amazonas (Sect).

“O governo está dando 
o pagamento da entrada 
desse imóvel e essa pes-
soa no final irá assumir as 
parcelas do financiamento 
feito através da Caixa Eco-
nômica Federal. Essa é uma 
grande forma que o Gover-
no encontrou de facilitar 
o acesso às pessoas para 
adquirir o seu imóvel pró-
prio”, disse o secretário de 
estado de Desenvolvimen-
to Urbano, Fausto Júnior.

O programa encontra-se 
na fase de fechamento dos 
dados cadastrais para a se-
leção das primeiras famílias 
beneficiadas, conforme os 
critérios de prioridade de-
finidos. Os beneficiários 
irão receber do estado um 
certificado com o valor do 
subsídio para apresentar à 
Caixa Econômica na oca-
sião do financiamento.

Para 2024, o valor do re-

Federal e pretendemos en-
viar a ‘Carta de Intenções’. 
Estivemos na rodovia, 
onde ouvimos demandas 
dos moradores, traba-
lhadores e pessoas que 
percorrem diariamente a 
rodovia. Esse sonho preci-
sa virar realidade”, disse o  
deputado João Luiz.

O parlamentar destaca 
que o governador Wilson 
Lima colocou o Estado à 

disposição para ocorrer a 
reconstrução da rodovia 
federal.

In loco
Em fevereiro deste ano, 

com mais de 690 quilôme-
tros percorridos de carro 
entre Manaus até o muni-
cípio de Humaitá, o deputa-
do João Luiz realizou uma 
extensa agenda pela BR-
319, que liga o Amazonas à 
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Repasse de R$ 446 mi para 
financiar entrada de imóveis

Básica de Saúde, visitou 
obras na Casa de Apoio 
ao Idoso e no Programa 
Pelotão Mirim do 4° Ba-
talhão da Polícia Militar, 
em Humaitá, frutos de 
emendas parlamentares.

Trabalho
No ano passado, o parla-

mentar encaminhou, por 
meio da Mesa Diretora 
da Assembleia Legisla-
tiva, Requerimento n.º 
5274/2023 ao governador 
Wilson Lima, onde indicou 
a efetivação de maneira 
formal a solicitação de in-
clusão da pavimentação 
da BR-319, no Programa 
de Aceleração do Cresci-
mento (PAC). 

Por meio do Requeri-
mento n.º 4721/2023, o 
republicano fez, em ou-
tubro do ano passado, 
Moção de Repúdio às 
declarações proferidas 
pela ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, que 
indicam impedimentos 
à pavimentação da BR-

319 e pela falta de sen-
sibilidade com o povo 
amazonense.

João Luiz também enca-
minhou o Requerimento 
n.º 6240/2021, ao Comitê 
Gestor do Amazonas do 
Programa Luz para Todos, 
para que fosse verificada a 
possibilidade de incluir no 
planejamento de trabalho 
a comunidade Realidade, 
localizada, KM 100, da 
Rodovia BR-319, em Hu-
maitá.

Em 2023, o republica-
no esteve no Distrito de 
Realidade, para entregar 
retroescavadeira, fruto de 
emenda parlamentar, em 
conjunto com o senador 
do Amazonas, Plínio Va-
lério. 

Ao longo do mandato 
na Aleam, o parlamen-
tar destinou emendas 
parlamentares, indicati-
vos, requerimentos para 
saúde, educação, causa 
indígena, cultura e ou-
tras áreas de municí-
pios e comunidades, que  
percorrem a BR-319.

curso repassado à Caixa 
será de R$ 115,28 milhões, 
que pode atender 3,3 mil 
famílias. Para 2025, serão 
R$ 124,88 milhões. Para 
2026, o valor previsto é 
de R$ 130,8 milhões, en-
quanto para 2027, serão 
R$ 75,04 milhões.

Para famílias da Faixa 1, 
que tenham renda mensal 
bruta de até R$ 2.640,00, 
o valor do subsídio é de 
R$ 35 mil. Já para a Faixa 
2, com renda mensal bru-
ta de R$ 2.640,01 até R$ 
4,4 mil, será de R$ 30 mil. 

Para as famílias da Faixa 
1, o valor do imóvel que 
poderá ser ofertado para 
financiamento nessa linha 
de atendimento é de R$ 
198 mil. E para a Faixa 2, é 
de R$ 240 mil.

“As pessoas não têm 
acesso a esse financia-
mento justamente porque 
não conseguem pagar a 
entrada, então o Amazo-
nas Meu Lar vai proporcio-
nar para que isso aconteça. 
E esse contrato com a Cai-
xa já tem relação com os 
construtores. Então esse 

dinheiro da entrada vai ser 
gerenciado pela Caixa para 
financiar aqueles contra-
tos aprovados”, explicou o 
secretário da UGPE, Mar-
cellus Campelo.

O Programa Amazonas 
Meu Lar tem a meta de 
ofertar 24.044 soluções 
de moradia e regularizar 
33 mil imóveis. Está esti-
mado em R$ 4,7 bilhões, 
somando investimento do 
Governo do Estado, recur-
sos do FGTS e do Fundo 
de Arrendamento Resi-
dencial (FAR).
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TOMAZ SILVA

Brasil e França lançam programa 
para arrecadar € 1 bilhão em 4 anos
Ação faz parte 
do Plano sobre 
bioeconomia 
e proteção de 
florestas

Os presidentes do 
Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva, e da 
França, Emmanuel 

Macron, lançaram nesta ter-
ça-feira (26) em Belém um 
programa de investimentos 
de € 1 bilhão (cerca de R$ 5,4 
bilhões) em projetos de bio-
economia (economia sus-
tentável) para a Amazônia 
Legal brasileira e, também, 
da parte da Amazônia da 
Guiana Francesa.

O objetivo é levantar os 
recursos com investimen-
tos públicos e privados em 
bioeconomia nos próximos 
quatro anos. A ação faz parte 
do Plano de Ação sobre a 
Bioeconomia e a Proteção 
das Florestas Tropicais, as-
sinado pelos dois países.

No encontro com o presi-
dente francês, Lula convo-
cou outras nações a contri-
buírem para a preservação 
do bioma. “A gente vai aca-
bar [com o desmatamento 
até 2030] para provar ao 

mundo que nós vamos pre-
servar a nossa Amazônia e 
nós queremos convencer 
o mundo de que o mundo 
que já desmatou tem que 
contribuir, de forma muito 
importante, para que os pa-
íses que ainda têm florestas 
as mantenham em pé.”

Macron reconheceu o 
compromisso do atual go-
verno brasileiro na preser-
vação do ecossistema. “Eu 
me felicito, hoje, ao ver que 
o presidente Lula no governo 
federal protege a Amazônia. 
O desenvolvimento do futu-
ro dos povos autóctones e da 
biodiversidade não é apenas 
uma questão de resistência, 
é uma causa defendida pelo 
próprio governo federal”. O 
presidente francês também 
comentou os investimentos 
de € 1 bilhão.

“O que nós queremos fazer 
é preservar, conhecer me-
lhor, multiplicar a coopera-
ção científica, construir es-
tratégias de apoio aos povos 
indígenas e juntos ter ações 
de investimentos na bioe-
conomia para isso crescer 
realmente.”

De acordo com nota con-
junta divulgada ontem, os 
cinco pontos de condução do 
programa que devem ser ob-
servados pelos parceiros são:

Objetivo do programa é levantar os recursos com investimentos públicos e privados em bioeconomia 

Bolsonaro 
nega asilo em
embaixada

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) disse que é “iló-
gico” sugerir que sua visita 
à embaixada da Hungria 
“fosse um pedido de asilo 
ou uma tentativa de fuga”.

O documento com a 
manifestação de Bol-
sonaro foi entregue ao 
ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), nesta  
quarta-feira (27).

A defesa do ex-presi-
dente afirmou que a pró-
pria determinação recen-
te para ele entregar seu 
passaporte “tornava essa 
suposição altamente im-
provável e infundada”.

Bolsonaro ficou de 12 a 
14 de fevereiro na embai-
xada húngara, em Brasília. 
A informação foi revelada 
pelo jornal americano “The 
New York Times”.

“São, portanto, equi-
vocadas quaisquer con-
clusões decorrentes da 
matéria veiculada pelo 
jornal norte-americano, no 
sentido de que o ex-presi-
dente tinha interesse em 
alguma espécie de asilo di-
plomático, conclusão a que 
se chega bastando consi-
derar a postura e atitude 
que sempre manteve em 
relação as investigações 
a ele dirigidas”, defesa de 
Bolsonaro.

A ordem para ele entre-
gar o passaporte foi dada 
no começo de fevereiro, 
na investigação que apura 
suposta tentativa de golpe 
de Estado.

Irmãos Domingos e Chiquinho Brazão são suspeitos de mandar matar vereadora Marielle Franco

Irmãos Brazão são levados para presídios 
em Campo Grande e Porto Velho

ALERJ

Os irmãos Domingos 
e Chiquinho Brazão, em 
prisão preventiva de-
terminada no processo 
de investigação dos as-
sassinatos da vereado-
ra Marielle Franco e do 
motorista Anderson Go-
mes, foram transferidos 
durante operação reali-
zada pela Polícia Federal 
na manhã desta quarta-
-feira (27).

A aeronave transpor-
tando os suspeitos de-
colou de Brasília com 
destino às penitenciárias 
federais de Campo Gran-
de, onde está previsto o 
desembarque de Chiqui-
nho, e de Porto Velho, 
destino de Domingos.

Os irmãos e o delegado 
Rivaldo Barbosa, ex-che-
fe da Polícia Civil do Rio 
de Janeiro, foram presos 
no último domingo (24), 
após relatório final da in-
vestigação apontar que 
Domingos e Chiquinho 
foram os responsáveis 
por contratar o ex-poli-
cial militar Ronnie Lessa 
para assassinar Marielle. 
Rivaldo teria ajudado a 
planejar o crime, além de 
ter feito uso do cargo 
para dificultar as inves-
tigações.

As transferências acon-
tecem um dia após a Co-
missão de Constituição e 
Justiça (CCJ) adiar a vota-
ção sobre a legalidade da 
detenção de Chiquinho 
Brazão, que é deputado 

federal pelo Rio de Ja-
neiro e está sem parti-
do, após ser expulso do 
União Brasil, por decisão 
unânime. O parlamentar 
tem a prerrogativa de 
ser inviolável, conforme 
previsto na Constituição 
Federal, e sua prisão 
precisa ser analisada e 
aprovada pela maioria 

dos 513 parlamentares 
que constituem a Câma-
ra dos Deputados.

A operação não transfe-
riu Rivaldo Barbosa, que 
permanece em Brasília. 

Caso
A vereadora Marielle 

Franco foi assassinada 
na noite de 14 de março 

de 2018, após participar 
de um encontro no Insti-
tuto Casa das Pretas, no 
centro do Rio de Janeiro. 
O carro em que ela se 
deslocava era conduzido 
pelo motorista Anderson 
Gomes, que também foi 
alvejado, após persegui-
ção e sucessivos dispa-
ros que teriam sido efeti-

vados por Ronnie Lessa.
O ex-policial militar 

acusado pelo Ministério 
Público Federal (MPF) 
de ser o executor ain-
da aguarda julgamento 
mas permanece preso 
desde 2019, condenado 
por outros crimes como 
contrabando de armas 
de fogo.

CASO MARIELLE JUSTIÇA

- diálogo entre as adminis-
trações francesa e brasileira 
sobre os desafios da bioe-
conomia;

- parceria técnica e finan-
ceira entre bancos públicos 
brasileiros, incluindo o Banco 
da Amazônia (Basa) e o Ban-
co Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES), e a Agência France-
sa de Desenvolvimento, pre-
sente no Brasil e na Guiana 
Francesa;

- nomeação de coordena-

dores especiais para empre-
sas francesas e brasileiras 
mais inovadoras no campo 
da bioeconomia;

- novo acordo científico 
entre a França e o Brasil, 
operado pelo Centro de Co-
operação Internacional em 
Pesquisa Agronômica para 
o Desenvolvimento (Cirad) 
e pela Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa), que possibilitará 
o desenvolvimento de novos 
projetos de pesquisa sobre 

setores sustentáveis, inclu-
sive na Guiana Francesa; 

- criação de um eixo de 
pesquisa, investimento 
e compartilhamento de 
tecnologias-chave para a 
bioeconomia, com foco na 
formação de redes de uni-
versidades francesas e bra-
sileiras que possam contri-
buir para esses temas. Este 
núcleo deverá fortalecer o 
Centro Franco-Brasileiro de 
Biodiversidade Amazônica 
(CFBBA).

Na cidade de Belém, além 
do plano sobre bioecono-
mia e proteção de florestas 
tropicais, os dois chefes de 
Estado ainda assinaram ou-
tro documento relacionado 
à área ambiental: Chamado 
Brasil-França à ambição cli-
mática de Paris a Belém e 
além.

“Nós não queremos trans-
formar a Amazônia no san-
tuário da humanidade. O 
que nós queremos é com-
partilhar com o mundo a 
exploração, a pesquisa da 
nossa riqueza de biodiver-
sidade”, exaltou Lula.

A ministra dos Povos Indí-
genas do Brasil, Sonia Gua-
jajara, apontou que o en-
contro entre os presidentes 
Lula e Macron é um pacto 
pela vida, com a inclusão 
de diversos segmentos da 
sociedade.

“[Todos] estão aqui para 
selar esse compromisso que 
ultrapassa as gerações. A 
juventude, as mulheres, os 
anciãos, juntos, a gente vai 
conseguir garantir o futuro 
para as próximas gerações”.

Na ocasião, houve ain-
da o lançamento de uma 
coalizão para combater o 
greenwashing (maquiagem 
verde) no mercado volun-
tário de carbono.
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CENTRO HISTÓRICO

Restaurante inaugura espaço no mirante Lúcia Almeida
DIVULGAÇÃO

Vinhedo Rio & Mar abre novo restaurante no Centro Histórico de Manaus

Um almoço ou um jantar 
especial merece um gran-
de restaurante e uma vis-
ta deslumbrante para o rio 
Negro. O Vinhedo Rio & Mar 
abre um novo restaurante 
na próxima quinta-feira (4), 
às 19h, o Vinhedo Miran-
te, localizado no mirante 
Lúcia Almeida, na avenida 
7 de Setembro, n.º 08, às 
margens do rio Negro, no 
2º andar, Centro Histórico 
de Manaus.

“Nosso intuito é fazer com 
que o cliente do Vinhedo 
tenha a experiência de po-
der apreciar a vista para o 
Rio Negro e comer a melhor 
da gastronomia regional ou 
internacional. Acreditamos 
no potencial turístico des-
te novo espaço inaugurado 
pela Prefeitura de Manaus, 
aliado com a experiência de 

celebrar no Vinhedo”, ex-
plica o CEO Wander Matos.

Com um cardápio amplo, 
o Vinhedo conta com pei-
xes, frutos-do-mar, carnes 
internacionais e um dos 
pratos que ganhou dimen-
são nacional e internacional 
foi o “Tambaqui de Ouro”, 
que estará presente na 
nova casa e que serve até 
três pessoas, com acom-
panhamento bem regional 
do baião-de-dois, farofa de 
farinha do Uairini com ba-
nana e vinagrete, este peixe 
com certeza é o queridinho 
dos turistas e dos amazo-
nenses.

Nos moldes do restauran-
te do Vieiralves, o Vinhedo 
Mirante contará com sala 
privativa para reuniões e 
confraternizações com es-
paço para até 40 (quarenta) 

pessoas; funcionários bilín-
gues e espaços Instagra-
máveis.

O local também poderá 
ser cenário para casamen-
tos, chá revelação, con-
fraternizações familiares 
e empresariais. O Vinhedo 
Mirante conta com uma 
carta variada de vinhos e 
funcionará nos horários das 
9h às 0h, atendendo inclu-
sive com um café regional.

Peixes amazônicos e carnes
Para uma grande co-

memoração, o Vinhedo 
Mirante terá o tradicional 
Pirarucu Assado, servin-
do até 18 pessoas, mas 
há também a “carne de 
ouro” em porções indi-
viduais com 350 gramas 
com um toque amazônico 
no acompanhamento. E há 

DIVULGAÇÃO

Navegam aposta na 
contratação de expert 
para criar conexões 
no eixo Sudeste e Sul 
com o mercado da 
região Norte

Em Tempo

Na região Norte do Bra-
sil, a entrega de um 
produto comprado via 
e-commerce é compli-

cada, principalmente por conta 
do longo prazo de entrega. A 
solução apontada para esse tipo 
de problema vem com o anúncio 
feito pela Logtech amazonense 
Navegam, ao anunciar a expan-
são de operações para o eixo: 
São Paulo/Manaus e Manaus/
São Paulo, garantindo assim, en-
tregas em até 48 horas.

A solução apontada pela Na-
vegam visa entregas mais ágeis, 
iniciando pelo Amazonas e, pos-
teriormente, com a previsão de 
expansão para toda a região 
Norte do Brasil. Essa nova fase 
de operações da Navegam ocor-
re a partir da aposta de impulsio-
nar os negócios com a chegada 
de um expert em Mobilidade e 
Logística no mercado nacional. 
Trata-se do empresário e in-
vestidor paulista, Denis Lopardo 
que assume o papel de Board 
Advisor (conselheiro consultivo) 
na startup amazonense.

“Vamos focar no e-commerce 
com entregas aéreas em até dois 
dias (48h), fortalecendo, cada 
vez mais, o nosso compromisso 
de ser a principal empresa de 
logística na região amazônica. 
Por isso, o Denis (Lopardo) vai 
assumir todo o eixo logístico nas 
regiões Sudeste e Sul, iniciando 
uma nova jornada na Navegam, 
com a visão de conquistar o 
mercado fora da região Norte”, 
destaca o CEO da Navegam, Ge-
ferson Oliveira, ao revelar que 
foram realizados ensaios de 
alguns projetos logísticos em 
2023, o que levou o grupo a 

decidir ingressar forte nas regi-
ões Sudeste e Sul do País.

Nos sistemas de cálculos de 
preços e prazos de entregas no 
site dos Correios, um envio de um 
Sedex simples dura em média 
de três a sete dias úteis, com 
um preço médio estimado de 
R$ 73 para envio para a capi-
tal amazonense. Já as compras 
internacionais simuladas em 
plataformas de e-commerce, 
giram em média de 21 dias até 
a entrega ao consumidor final 
em Manaus.

“Não é possível o consumidor 
comprar uma televisão em um 
dos maiores marketplaces do 
Brasil e, só porque mora numa 
cidade do Amazonas, ter de re-
ceber seu produto em mais de 
sete dias, além de pagar muito 
mais caro por isso! Ao mesmo 
tempo, é inaceitável o consu-
midor receber um produto que 
vem da China em menos tem-
po que um delivery do Sudeste 
do Brasil para o Amazonas!”, 
comenta indignado o novo in-
tegrante do Grupo Navegam, 
Denis Lopardo.

Expert em mobilidade
A nova aposta da Navegam 

tem um extenso currículo de 
cases de sucesso, principalmen-
te, no Sudeste do Brasil. Denis 
Lopardo é fundador da primeira 
startup de mobilidade elétrica 
do país que foi listada duas vezes 
entre as “100+ Influentes em 
Mobilidade do Brasil” (Estadão 
2021 e 2023) e conta com um 
histórico de criação de startups, 
além da venda de uma delas.

Lopardo também fundou a 
startup pioneira no protoco-
lo logístico open delivery (um 
protocolo de padronização do 
ecossistema de serviço de en-
tregas). O executivo também 
é conselheiro de Pequenas e 
Médias Empresas (PMEs), além 
de negócios de impacto social.

“Como empreendedor, busco 
investir meu tempo e recursos 
em projetos de impacto positivo, 
socioambiental, e a Navegam 
converge com essa motivação 
oferecendo tecnologia que pro-

porciona acesso e prosperidade 
para a região amazônica”, sina-
liza Denis.

Na visão do novo Board Advi-
sor, a chegada a Navegam vem 
para dar mais robustez, além 
de impulsionar as operações da 
Logtech amazonense no rol de 
captação de investimentos no 
Sudeste e Sul do país.

“Meu foco será de ajudar na 
estruturação da empresa para 
os próximos rounds de captação 
de investimentos, embarcando 
minha expertise de logística e 
de eletrificação da frota, o que 
vai gerar tração e oportunidades 
de negócios para a Navegam na 
região Sudeste”, reforça ele.

Digitalização do modal fluvial
Para o CEO da Navegam, 

Geferson Oliveira, a chegada 
de Lopardo no time vem com a 
possibilidade de se aproveitar 
o conhecimento do especia-
lista junto às “malhas: rodo-
viária, marítima e aérea, que 
saem das regiões Sudeste e 
Sul, com foco em carga fracio-
nada e carga fechada no eixo 
São Paulo – Manaus”.

“Sabemos das dificuldades da 

malha logística da região ama-
zônica e, por isso, estamos em 
um processo de digitalização do 
modal fluvial, mapeando mais 
de 1.000 rios navegáveis e mais 
de 300 embarcações, percor-
rendo toda a região Norte do 
Brasil”, revela Geferson.

Com a entrada de Denis Lo-
pardo, a Navegam prevê um 
crescimento de 20% a 30% de 
seu capital focado no eixo Su-
deste e Sul, uma vez que um dos 
principais desafios da empresa 
é o de encontrar mercados fora 
da região Norte.

Denis Lopardo avalia que “a 
região amazônica enfrenta mui-
tos desafios para oferecer fer-
ramentas na logística last-mile 
(termo mercadológico usado 
para definir o percurso final do 
produto saindo da empresa até 
a entrega ao cliente), mobilidade 
sustentável e digitalizar o acesso 
às comunidades”.

“Quando falamos em levar 
produtos e serviços da região 
Sudeste para as regiões ribeiri-
nhas na Amazônia, verificamos 
que o desafio é ainda maior. Nes-
se sentido, a Navegam tem uma 
tecnologia única que trabalha 

com as peculiaridades da região 
ao transportar pessoas, além de 
remédios e produtos para lu-
gares remotos da floresta”, en-
fatiza Lopardo ao demonstrar 
conhecimento sobre os desafios 
da região Norte do Brasil.

Logística fluvial
Superar os obstáculos logís-

ticos impostos pelos desafios 
continentais da região amazôni-
ca é uma das principais missões 
que a Navegam enfrenta todos 
os dias. A startup genuinamente 
amazonense foi criada em 2019 
e é uma das que mais crescem 
no Norte do país. O grupo vem 
ampliando sua participação no 
mercado local oferecendo solu-
ções tecnológicas para players 
diversificados, chamando a 
atenção de investidores.

Atualmente, a Navegam conta 
com 180 embarcações cadas-
tradas no sistema de transporte 
fluvial em todos os 62 muni-
cípios do Amazonas, além de 
atender também aos mercados 
do Pará, Rondônia e Roraima. 
As embarcações cadastradas 
contam com serviços de au-
tomatização do processo de 

vendas de passagens fluviais no 
marketplace da Navegam (www.
navegam.com.br).

A startup também opera com 
a Navegam Log — tecnologia 
que conecta as empresas a uma 
rede de entregadores focados 
na entrega final do produto. E, 
mais recentemente, a Navegam 
vem desenvolvendo soluções 
na área da bioeconomia que 
consistem em uma platafor-
ma de soluções e serviços para 
diagnóstico, monitoramento, 
distribuição e comercialização 
de produtos de cadeias produ-
tivas da Amazônia.

Além da eficiência em logísti-
ca na região Norte, a Navegam 
adota também práticas de ESG 
(termo em inglês para susten-
tabilidade ambiental, social e de 
governança corporativa) como 
o programa de transformação 
digital da logística na Amazônia, 
por meio de capacitações de 
embarcações e entregadores 
parceiros, o projeto para viabi-
lizar o transporte de produtos da 
bioeconomia da região e o mais 
recente estudo das emissões 
de carbono nos modais fluvial 
e terrestre.

Denis Lopardo É aposta da “Navegam” e tem um extenso currículo de cases de sucesso

porção maior do prato com 
600 gramas, conhecido 
como Tomhawk, um corte 
proveniente do contrafilé 
e costela de boi Angus com 

osso e corte alto assado 
na brasa.

O restaurante funcio-
nará, de 4 a 7 de abril, por 
ordem de chegada, a par-

tir do dia 8, as reservas po-
derão ser feitas pelo tele-
fone (92) 99433-8935 ou 
pelo link https://fastget.
app/mirantevinhedo

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
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realidade de e-commerce
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Loppiano Pizza comemora
30 anos de sabor amazônico
Criada pelo casal 
Rogério e Lourdinha 
Cunha, Loppiano 
Pizza celebra em 
abril três décadas de 
atividade em Manaus

DIVULGAÇÃO

Uma pitada de cora-
gem, duas colheres 
de sonho empreen-
dedor, três xícaras 

de tradição italiana, quatro 
porções de tempero amazô-
nico e uma abundante dose 
de amor. Foram com esses 
ingredientes que o casal Ro-
gério e Lourdinha deu início a 
um projeto promissor: a Lo-
ppiano Pizza. Em abril deste 
ano, o espaço completa 30 
anos com sabores inusitados, 
que fazem referências ao “Bel 
Paese” e, ao mesmo tempo, 
ao maior estado em extensão 
territorial do Brasil.

A “centelha” inspiradora 
para o empreendimento, lo-
calizado na Praça 14, teve 
origem em uma série de co-
nexões, incluindo uma pro-
posta anterior da família: a 
rede de lanchonetes Ziza’s, 
fundada por Nuno e Maria 
Cunha, pais de Rogério.

“Atuei muito tempo lá, des-
de a parte do atendimento 
até a operacional. Então foi 
uma grande escola e serviu 

Em Tempo

Pizzaria foi criada com pitada de coragem, 
duas colheres de sonho empreendedor e 

três xícaras de tradição italiana

realizar nossos sonhos. En-
tão olhamos um para o outro 
e falamos: ‘com certeza a 
gente vai ter a proteção dos 
nossos dois anjos da guarda, 
então vamos montar nosso 
próprio negócio’. E eles nos 
abençoaram, porque, ao lon-
go desses trinta anos, a Lo-
ppiano mudou nossas vidas 
e representou o sustento da 
nossa família, especialmente 
das nossas três filhas, Rena-
ta, Fernanda e Isabella, que 
vieram completar nossa his-
tória”, especifica Rogério.

Valorização Cultural
O que seria apenas uma 

pizzaria com “know-how” co-
letado em São Paulo — cida-
de que recebeu a primeira 
pizzaria do Brasil, em 1910 
— acabou se tornando uma 
grande experiência precur-
sora da gastronomia local.

Carioca, casado com uma 
mineira, Rogério detalha que 
a estratégia de início era se-

guirem o que aprenderam 
na capital paulista, mas o 
encantamento amazônico 
acabou marcando presen-
ça. A história do casal com 
o Amazonas — ele vive há 
55 anos no Estado e ela há 
32 — fez com que o espaço 
refletisse a alma da região.

“Nós pensávamos que seria 
uma pizzaria estilo paulista, 
mas começamos a receber 
pedidos diferenciados. O 
primeiro sabor regional foi 
a famosa pizza caboquinha, 
com crédito ao meu primo, 
Armando, que foi meu par-
ceiro no delivery. Um amigo 
de Belém também sugeriu 
que criássemos a pizza de 
tacacá. Assim, o regionalismo 
foi entrando na nossa veia 
como uma inspiração divina, 
o que se mostrou uma de-
cisão acertada, ainda mais 
porque amamos propagar a 
cultura do Norte”, pontua.

Tacacá (pizza com jambu, 
camarão e tucupi dentre os 

ingredientes), Caboca Pávula 
(com banana, tucumã e queijo 
coalho) e Cupuaçu (com geleia 
e creme da fruta) estão na lista 
das opções regionais produzi-
das com carinho na Loppiano. 
Além dos sabores com toques 
da região, o casal de empreen-
dedores faz questão de dar voz 
a talentos da terra, desde uma 
agenda repleta com músicos 
locais até o lançamento de 
embalagens estilizadas com 
gravuras do artista plástico 
Rui Machado.

“Temos até alguns nomes 
que não podem faltar nas 
nossas programações, como 
Celdo Braga, Márcia Siqueira, 
Mailzon Mendes, Humberto 
Amorim. O nosso saudo-
so Zezinho Corrêa também 
era presença confirmada e 
sempre abrilhantou o nosso 
espaço. Para celebrar os 30 
anos da Loppiano Pizza e 
agradar às noites dos nossos 
clientes, teremos este ano 
uma programação com mui-

tos shows e também muitas 
ações diferentes envolven-
do toda a família”, enfatiza 
Rogério.

De acordo com o empre-
sário, todo o planejamento 
da Loppiano é feito como 
uma forma de devolver para 
a região tudo que a família 
Cunha conquistou.

“O Amazonas deu espaço 
para que realizássemos o so-
nho de sermos empreende-
dores, de conseguir criar nos-
sas filhas, de gerar empregos. 
Atualmente, geramos trinta 
e quatro empregos diretos, 
fora os indiretos. E uma re-
alização também maior é a 
de poder dar testemunho do 
projeto ‘Economia de Comu-
nhão’, sendo uma nova forma 
de pensar e fazer negócios, 
mostrando ser possível ga-
nhar dinheiro e gerar impacto 
na sociedade. Nossa missão 
é contribuir para uma eco-
nomia mais justa, fraterna e 
regenerativa.”

de inspiração para eu me 
decidir. Cheguei a trabalhar 
depois em um shopping de 
Manaus, mas não estava 
satisfeito e, recém-casado, 
virei para minha esposa e 
falei: ‘vamos montar nosso 
próprio negócio?’. Ela dis-
se sim, até porque sabia de 
todo histórico que eu tinha 
no ramo de alimentação. 
E tudo foi se conectando. 
O fato dela ter morado na 
Itália e de minhas memó-
rias juvenis estarem muito 
ligadas a pizzarias foram os 
sinais para que decidíssemos 
apostar em uma pizzaria, o 
que, felizmente, foi a melhor 
decisão”, detalha Rogério.

Com a experiência de am-
bos — já que Lourdinha tam-
bém trabalhou em lojas de 
vendas de produtos e ainda 
chegou a ter um pequeno ne-
gócio no segmento de moda e 
vestuário —, o casal deu asas 
à história de amor e empre-
endedorismo, que, inclusive, 
ressignificou o período tão 
turbulento que a dupla en-
frentava.

“Pouca gente sabe, mas a 
ideia de montar a Loppiano 
veio depois de uma expe-
riência de dor: minha es-
posa tinha engravidado de 
gêmeos, mas eles nasceram 
prematuros e, infelizmente, 
não sobreviveram. Os nomes 
deles eram Cristiano e Ga-
briel. A partida dos nossos 
dois primeiros filhos nos fez 
refletir que não tínhamos 

tempo a perder para 

EMPREENDEDORAS

Crédito Rosa investe R$ 12 milhões na economia amazonense
DIVULGAÇÃO

Programa beneficia mais de 2 mil empreendedoras com financiamentos

Voltado para mulheres 
que empreendem dos mais 
variados ramos de negócio, 
o programa Crédito Rosa 
completou dois anos de atu-
ação nesta semana. Lança-
do em 2022 pelo Governo 
do Amazonas, mas de 2 mil 
mulheres já foram contem-
pladas pelo financiamento.

Administrado pela Secre-
taria de Estado da Assistên-
cia Social (Seas), em parce-
ria com Agência de Fomento 
do Amazonas (Afeam), o 
Crédito Rosa impulsiona o 
desenvolvimento econômi-
co e tem ajudado a melhorar 
a vida de muitas mulheres. 

Em 2022, o programa con-
templou 397 empreende-
doras. Em 2024, no entanto, 
esse número saltou para 
2,2 mil, representando um 
aumento de 400% nos fi-
nanciamentos.

Nestes dois anos, o pro-
grama tem financiado as 
principais despesas opera-
cionais e modernização da 
atividade produtiva. Além 

de auxiliar na aquisição de 
máquinas, equipamentos, 
móveis e utensílios para 
as empreendedoras. Ao 
todo, foram investidos R$ 
12.522.560,30 na economia 
amazonense por meio dos 
financiamentos oferecido 
pelo Crédito Rosa.

A titular da Seas, Kely 
Patrícia, destacou a im-
portância do programa na 
construção da independên-
cia financeira e no acesso 
a mais oportunidades para 
que mulheres amazonen-
ses tenham seu próprio em-
preendimento.

“O Crédito Rosa é uma 
ótima oportunidade para 
aquelas empreendedoras 
que querem alavancar o 
seu negócio. É uma iniciativa 
que tem alcançado mulhe-
res na capital e no interior 
do estado, demonstrando 
o empenho do Governo do 
Amazonas em transformar 
a vida das amazonenses”, 
ressaltou a secretária.

Dentre os principais ra-

mos investidos estão em-
preendimentos voltados 
para a beleza, perfumaria, 
comércio em geral e vare-
jo de produtos de higiene 
pessoal. O programa vai me-
lhorar a vida da cozinheira 
Jurliza Gurgel, que fornece 
refeições e viu no Crédito 
Rosa a oportunidade de me-
lhorar o seu negócio.

“O programa tem ajudado 
muitas pessoas e eu sou 
uma delas. Trabalho fazen-
do refeições e as pesso-
as gostam muito da minha 
comida, então o objetivo é 
ampliar meu empreendi-
mento. Adoro cozinhar, e o 
Crédito Rosa vai possibili-
tar melhores condições de 
atendimento para os meus 
clientes”, disse. 

Em 2024, a meta do pro-
grama é investir R$ 20 
milhões em créditos de fi-
nanciamento para empre-
endedoras amazonenses. 

Crédito Rosa
Voltado para mulheres 

que empreendem e atuam 
no mercado de trabalho au-
tônomas ou Microempre-
endedora Individual (MEI), 
o Crédito Rosa é oferecido 
pela Agência de Fomento do 
Amazonas (Afeam) e conta 
com a parceria da Seas, por 

meio de Termo de Coope-
ração Técnica.

Com financiamentos que 
variam de R$ 500 a R$ 21 
mil, de acordo com a análise 
de crédito da solicitante, o 
programa financia as princi-
pais despesas operacionais 

necessárias para a implan-
tação, manutenção, am-
pliação e modernização da 
atividade produtiva. Além 
de auxiliar na aquisição de 
máquinas, equipamentos, 
móveis e utensílios para as 
empreendedoras.

“Centelha” é 
inspiradora para o 

empreendimento 
amazonense
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Em Tempo

O Programa Federal Pé-
-de-Meia, que deve 
beneficiar até 105 mil 
estudantes do ensino 

médio no Amazonas, sen-
do 74,6 mil apenas da rede 
estadual, foi lançado, nesta 
quarta-feira (27), em soleni-
dade com o governador Wilson 
Lima e o ministro da Educação, 
Camilo Santana. A iniciativa 
é um incentivo financeiro, 
na modalidade de poupança, 
para promover a permanên-
cia e a conclusão escolar de 
estudantes matriculados no 
Ensino Médio público.

O Pé-de-Meia prevê paga-
mento de R$ 200 mensal, que 
podem ser sacados a qualquer 
momento. Além disso, R$ 1 mil 
serão depositados ao fim de 
cada ano concluído, mas esse 
valor só poderá ser retirado 
após a conclusão do Ensino 
Médio. Todos os incentivos se-
rão pagos em conta poupança 
aberta automaticamente pelo 
Governo Federal no nome do 
estudante.

“Não tenha dúvida de que 
um recurso desse que entra 
para o aluno e ele passa a 
ter uma conta e passa a ter 
direito, por exemplo a algumas 
operações como saque, paga-
mento, transferência, isso dá 
uma outra dinâmica na vida 
desses alunos. Então, esse 
programa é fundamental e se 
complementa com as ações 

Programa prevê 
pagamento de 
R$ 200 mensal, 
que podem ser 
sacados a qualquer 
momento

DIVULGAÇÃO 

Iniciativa é um incentivo financeiro para promover permanência e a conclusão escolar de estudantes

Pé-de-Meia vai beneficiar 
mais de 100 mil de alunos 

que o Estado já vem fazendo 
nesse sentido“, destacou Wil-
son Lima.

Na ocasião, o governador 
destacou ações do Governo do 
Estado, por meio do programa 
Educa+Amazonas, lançado em 
2021, que reforçam o ensino de 
um segundo idioma, o ensino 
voltado para a sustentabilida-
de e o acesso a novas tecno-
logias, por exemplo.

A agenda realizada no Cen-
tro de Convenções Vasco 
Vasques, Zona Centro-Sul de 
Manaus, formalizou a adesão 
do Amazonas à poupança do 
ensino médio, com um inves-
timento anual estimado em 
R$ 304 milhões para benefi-
ciar mais de 105 mil alunos. A 
estimativa considera o Censo 
Escolar 2022 e o número de-
finitivo será atualizado após 
apuração das matrículas de 
2024 e atualização da base 
do Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico).

“Essa é uma política do Go-
verno Federal com o Governo 
do Estado. Não queremos per-
der nenhum aluno do Ensino 
Médio brasileiro e nenhum 
aluno da escola pública por-
que essa é a certeza, é a ga-
rantia de um futuro melhor 
para esse jovem do nosso 
país“, afirmou o ministro Ca-
milo Santana.

 
Valores
Ao todo, 74.608 estudan-

tes do Ensino Médio da rede 
estadual estão aptos a serem 
beneficiados com o programa 
Pé-de-Meia. Considerando as 
dez parcelas de incentivo, os 
depósitos anuais e, ainda, o 
adicional de R$200 pela par-
ticipação no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), os 
valores chegam a R$ 9,2 mil 
por aluno ao fim dos três anos.

LEVANTAMENTO

Amazonenses se casam mais e diminuem divórcios
Da redação

A pesquisa Estatísticas do 
Registro Civil, feita pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), revelou 
dados sobre nascimentos, 
casamentos, divórcios e 
óbitos no ano de 2022, no 
Amazonas.

Naquele ano, o Amazo-
nas registrou 67.714 nasci-
mentos, 14.093 casamentos, 
5.479 divórcios e 18.275 óbi-
tos. Só na capital, Manaus, 
foram 33.575 nascimentos, 
8.714 casamentos, 4.426 di-
vórcios e 11.502 óbitos. Além 
disso, o Amazonas tem o 
segundo maior percentual 
de registros de nascimen-
tos tardios do país. Os da-
dos mostram, ainda, redução 
no número de nascimentos, 
tanto no Estado quanto na 
capital amazonense.

No mesmo sentido, o nú-
mero de óbitos reduziu entre 
2020 e 2021, embora ainda 
não tenha voltado aos níveis 
anteriores à pandemia. Capi-

tal e municípios do interior 
mostraram um alto percen-
tual de mortes não naturais 
(violentas), o que eleva a taxa 
da média nacional.

As estatísticas derivadas 
dessas informações consti-
tuem um importante instru-
mento de acompanhamento 
da evolução populacional no 
País, proporcionando, além 
de estudos demográficos, 
subsídios para a implemen-
tação e avaliação de políticas 
públicas. Já os registros de 
casamentos oficiais, por sua 
vez, contribuem para uma 
melhor compreensão das 
mudanças ocorridas na so-
ciedade brasileira, no que se 
refere aos arranjos conjugais 
oficiais.

Casamentos
O Amazonas registrou, em 

2022, um total de 14.093 
casamentos. O número foi 
superior em 894 casamentos 
do que o ano anterior. Do total 
de casamentos, 13.988 foram 
de casais heterossexuais; 29 

entre cônjuges masculinos 
e 76 entre cônjuges femi-
ninos. Já Manaus registrou 
8.714 casamentos, em 2022, 
sendo 8.621 de casais hete-
rossexuais, 25 de cônjuges 
masculinos e 68 de cônjuges 
femininos.

A pesquisa mostra que tan-
to no Brasil, quanto no Ama-
zonas e Manaus, o número de 
casamentos entre cônjuges 
masculinos, vem caindo de 
ano para ano, desde 2015. 
Por outro lado, os casamen-
tos entre cônjuges femininos 
vêm aumentando, para nos 
mesmos níveis geográficos.

Divórcios
Nos últimos oito anos, o nú-

mero de divórcios no Brasil 
cresceu 27,7%. No Amazonas, 
no mesmo período, o número 
de divórcios caiu 15,8%. No 
período, entre os municípios 
amazonenses, apenas oito 
apresentaram queda no nú-
mero de divórcios, com desta-
que para a Fonte Boa (-66%), 
Barreirinha (-45%) e São Ga-

DIVULGAÇÃO

Operação mira 
transporte no 
feriado

TRÂNSITO

Da redação

A Agência Reguladora 
de Serviços Públicos De-
legados e Contratados 
do Amazonas (Arsepam) 
deflagra, nesta quinta-
-feira (28), a Operação 
Viagem Segura - Sema-
na Santa, nas principais 
saídas de Manaus. A 
ação segue até o dia 31 de 
março, Domingo de Pás-
coa, com a intensifica-
ção da fiscalização nos 
serviços de transporte 
rodoviário e hidroviário 
intermunicipal.

Ao todo, 25.565 pas-
sageiros devem deixar 
a capital para acessar 
outros municípios do 
Amazonas, por meio dos 
transportes regulados 
pela autarquia. Segundo 
os cálculos dos departa-
mentos técnicos do ór-
gão, aproximadamente 
1.593 fiscalizações serão 
realizadas no período.

O diretor-presidente 
da Arsepam, Ricardo 
Lasmar, explica que a 
autarquia tem um cro-
nograma de ações a se-
rem realizadas ao lon-
go do ano. Em feriados 
prolongados é realiza-
da a Operação Viagem 
Segura devido ao maior 
fluxo de passageiros, 
visando garantir maior 
segurança aos usuários 
dos modais rodoviário e 
hidroviário.

O gestor destaca que 
durante os quatro dias 
de operação, a Arsepam 
terá uma equipe volan-
te para acompanhar 
eventuais ocorrências 
e denúncias em outras  
localidades.

briel da Cachoeira (-30%). 
Por outro lado, 54 municípios 
tiveram crescimento no nú-
mero de divórcios entre 2015 
e 2022, destaque para Boca 
do Acre (1.533%), Carauari 
(1.100%), Alvarães (500%) e 
Autazes (475%).

Comparando anos pré-

-pandemia (2019) com pós-
-pandemia (2022). O número 
de divórcio cresceu 9,6% no 
país. No Amazonas a ele-
vação foi de 86%, indican-
do um crescimento acima 
da média histórica. Entre 
os municípios, somente  
dez tiveram queda.

A maioria dos divórcios no 
Estado (1.765 divórcios) foi de 
casais sem filhos, seguidos 
por 1.288 divórcios de casais 
com apenas um filho. Em Ma-
naus foram 1.557 divórcios de 
casais sem filhos, seguidos 
por 1.038 divórcios de casais 
com apenas um filho.

Estatísticas constituem um importante instrumento de acompanhamento da evolução populacional

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Para este ano, o pagamen-
to referente a matrícula será 
realizado conforme o mês de 
nascimento dos estudantes. 
Para os nascidos em janeiro, 
fevereiro, março, abril, maio 
ou junho, o depósito será 
efetuado nos dias 26, 27 e 
28 de março. Para quem 
faz aniversário em julho, 
agosto, setembro, outubro, 
novembro ou dezembro, o 
pagamento será feito nos 
dias 1°, 02 e 03 de abril, 
respectivamente.

“Um dinheiro a mais vai aju-
dar, vou poder guardar, fazer 
um curso. Atualmente, eu es-
tou num curso de técnico em 
informática, vou poder rea-
lizar outros tipos de cursos 
também com esse dinheiro a 

mais, ajudar na família tam-
bém e no que for possível”, 
disse Júlio Luiz, 18 anos, aluno 
da Escola Estadual Senador 
Petronio Portella. Ele é o mais 
velho de 4 filhos, sendo a mãe 
diarista e pai atualmente  
desempregado.

Requisitos
O ‘Pé-de-Meia’ é desti-

nado para estudantes de 
14 a 24 anos, que tenham 
inscrição no Cadastro Úni-
co (CadÚnico), Cadastro de 
Pessoa Física (CPF) e que 
estejam regularmente ma-
triculados no Ensino Médio 
em escolas públicas. Inicial-
mente, o governo vai prio-
rizar beneficiários do Bolsa 
Família.

 A presença dos alunos na 
escola deve ser no mínimo 
de 80%, sendo o principal 
requisito para o recebimen-
to mensal do benefício. Por 
isso, será computada dia-
riamente pelos professores 
no diário digital, plataforma 
referência para o programa.

 Representantes das Co-
ordenadorias Distritais e 
Regionais de Educação já 
organizaram os dados soli-
citados pelo programa e se 
planejam para garantir que 
o ‘Pé-de-Meia’ beneficie os 
estudantes. A Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto Escolar já enviou os 
dados dos estudantes ap-
tos ao sistema do governo 
federal.
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Prefeitura realiza evento de 
prevenção contra obesidade
Circuito de saúde, 
na Zona Leste, 
promoveu ações 
de combate ao 
sedentarismo

DIVULGAÇÃO

Moradores do bair-
ro Jorge Teixeira, 
na Zona Leste, 
participaram de 

um circuito de saúde pro-
movido pela Prefeitura de 
Manaus, nesta quarta-feira 
(27), com foco na prevenção 
da obesidade e no combate 
ao sedentarismo. Na ativi-
dade, houve realização de 
atividades físicas e forneci-
mento de serviços de saúde, 
com orientações sobre ali-
mentação saudável e outros 
temas voltados à promoção 
do bem-estar e qualidade 
de vida.

A ação coordenada pela 
Secretaria Municipal de Saú-
de (Semsa) iniciou com uma 
caminhada que saiu da sede 
do Distrito de Saúde Leste da 
Semsa e seguiu até a qua-
dra poliesportiva Casinha 
Branca, onde os moradores 
participaram de aulão de gi-
nástica e alongamento. No 
local, os profissionais de saú-
de do Disa Leste orientaram 
os usuários sobre os efeitos 
da obesidade, alimentação 
equilibrada, hábitos para 
uma vida saudável, entre 
outros temas.

Também na ação, foram 
ofertados diversos serviços 
de saúde, entre eles aferição 
de pressão arterial; teste de 
glicemia; medição de peso e 

Em Tempo

altura; cálculo do índice de 
massa corporal (IMC), que in-
dica condições de sobrepeso 
e obesidade, e do percentu-
al de gordura; e sessões de 
auriculoterapia, ventosate-
rapia e quiropraxia.

A chefe do Núcleo de Aten-
ção à Saúde das Pessoas 
com Doenças Respiratórias, 
Obesidade e Neoplasias da 
Semsa, Lílian Paula Lima, ex-
plica que a obesidade é uma 
doença crônica, caracteriza-
da pelo acúmulo excessivo 
de gordura corporal, sendo 
fator de risco para outros 
agravos, como doenças car-
diovasculares e diabetes. A 
adoção de hábitos de vida 
saudáveis, ela aponta, faz 
parte das medidas para 
prevenção e tratamento da 
condição.

“É importante que a po-
pulação adote e incorpore 
no seu dia a dia esses há-
bitos, que incluem a prática 
de atividades físicas e a ali-
mentação equilibrada, com 
uma dieta rica em proteína 
e pobre em gorduras. Isso 
faz com que a qualidade de 
vida do usuário melhore a 
cada dia”, relata.

Lílian orienta a população 
a buscar as unidades da rede 
básica de saúde para es-
clarecer dúvidas e receber 
direcionamento quanto a es-
tratégias e cuidados para o 
controle do peso. Conforme 
a servidora, a Semsa reali-
zou 40.352 atendimentos a 
usuários em condições ava-
liadas como obesidade, em 
2023. No ano anterior, foram 
28.737 atendimentos.

“Na avaliação com médicos, 
nutricionistas, enfermeiros, 

   Da redação

A Polícia Civil prendeu 
um homem, de 54 anos, 
que é servidor da Prefeitu-
ra de Anamã (distante 162 
quilômetros de Manaus) e 
ex-vereador do município, 
condenado a mais de 9 anos 
de reclusão por abusar sexu-
almente da própria vizinha, 
uma criança de 8 anos. O 
crime ocorreu em 2018 e a 
prisão foi divulgada nesta 
quarta-feira (27).

Os abusos aconteciam 
quando a vítima ia até a casa 
do suspeito brincar com o 
neto dele, ocasião em que 
ele mandava ela tirar a roupa 
para fotografá-la e acariciar 
suas partes íntimas.

“Ele se aproveitava disso 
para tirar fotos da criança 
sem roupa e apalpar as par-
tes íntimas dela. É um crime 

repugnante. Vale ressaltar 
que essa criança já havia 
sido abusada por outro vizi-
nho, que já foi preso há um 
mês”, enfatizou o delegado 
Paulo Mavignier, diretor do 
Departamento de Polícia do 
Interior (DPI).

Conforme a autoridade 
policial, a vítima só criou co-
ragem para denunciar de-
pois que viu uma campanha 
contra o abuso e à explora-
ção sexual infantil, e procu-
rou a professora para relatar 
os fatos. Posteriormente, a 
professora comunicou à Po-
lícia Civil, que fez um trabalho 
de forma exemplar.

Somente nos três primei-
ros meses de 2024, a Polícia 
Civil, por meio da 81ª Delega-
cia Interativa de Polícia (DIP) 
de Anamã, cumpriu quatro 
mandados de prisão pelo 
crime estupro de vulnerável.

Gêmeos condenados por homicídio 
ocorrido no Coroado em 2020

JULGAMENTO

Ex-vereador de Anamã 
preso por abuso sexual

  Da redação

Os irmãos gêmeos Ri-
chardson Oliveira Aze-
vedo e Ricardson Oli-
veira Azevedo foram 
condenados, na terça-
-feira (26), a 27 anos e 
um mês de prisão, cada 
um, pelo homicídio de 
Guilherme Alberto Mar-
tins Zaire. A vítima foi 
morta a tiros em 18 de 

PRISÃO

RAPHAEL ALVES/DIVULGAÇÃO

Crime teve relação com brigas entre membros de facções criminosas do tráfico de drogas

agosto de 2020, na rua 
Vinícius de Moraes, bairro 
Coroado I, Zona Leste da 
capital amazonense.

Os dois réus aguarda-
vam o julgamento presos 
provisoriamente e, com a 
condenação, deram início 
ao cumprimento provisó-
rio da pena.

De acordo com a denún-
cia formulada pelo Minis-
tério Público, o crime teve 

relação com brigas en-
tre membros de facções 
criminosas do tráfico de 
drogas.

Durante o julgamento o 
promotor de justiça sus-
tentou o pedido de conde-
nação dos réus nos termos 
da Denúncia e da Decisão 
de Pronúncia (em que o 
juiz determinou que os 
réus fossem submetidos 
a júri popular). A defesa 

requereu a absolvição, 
pela negativa de autoria 
e, de forma subsidiária, o 
afastamento da qualifica-
dora do motivo fútil.

Após a instrução em ple-
nário e os debates entre 
acusação e defesa, os ju-
rados votaram pela con-
denação dos irmãos aco-
lhendo todos os termos 
da denúncia. Da sentença, 
cabe apelação.

Na ação, aferição de pressão arterial; teste de glicemia; e medição de peso e altura foram alguns dos serviços realizados

Vítima foi quem denunciou o crime a uma professora 

profissionais de educação 
física, o usuário vai ter uma 
orientação individual para o 
seu caso, conforme seu IMC 
e condições de vida”, afirma.

Campanha 
O circuito de saúde no bairro 

Jorge Teixeira marcou o encer-
ramento de uma série de ações 

desenvolvidas pela Semsa 
Manaus referentes à campa-
nha “Março Verde”, voltada à 
sensibilização da população 
sobre os males da obesidade 
e do sedentarismo. Neste mês, 
são celebrados o Dia Mundial 
da Obesidade, no dia 4, e o 
Dia Nacional de Combate ao 
Sedentarismo, no dia 10.

O responsável técnico pelo 
Núcleo de Atenção à Saúde das 
Pessoas com Doenças Res-
piratórias, Obesidade e Neo-
plasias do Disa Leste, André 
Moisés Cordovil, ressaltou a 
importância da participação da 
população nas ações de sen-
sibilização promovidas pela 
secretaria.

“Foi de extrema importância 
a presença do público, para 
que mais pessoas venham 
a saber sobre os males ad-
vindos do excesso de peso, e 
sejam orientadas para adotar 
cuidados e hábitos de vida 
saudáveis, combatendo a vida 
sedentária e evitando a obesi-
dade”, apontou.

REPRODUÇÃO
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Amazonas 
concentra a 
maior parte dos 
casos da doença

FLÁVIO CARVALHO/WMP

O Ministério da Saúde tra-
balha com um cenário 
de “crescimento lento” 
de casos de febre Oro-

pouche no Brasil, com concen-
tração quase total na Região 
Norte. Em 2024, foram regis-
trados 3.161 casos da doença, 
contra 832 ao longo de todo o 
ano passado.

O Amazonas concentra a 
maior parte dos casos (2.462), 
seguido por Roraima (590); pelo 
Acre (68); Pará (23); e por Rorai-
ma (18). As faixas etárias mais 
atingidas são pessoas com idade 
entre 30 e 39 anos; entre 20 e 
29 anos; e entre 40 e 49 anos.

A pasta investiga ainda o 
que classificou como “rumor” 
na Região Nordeste – pelo 
menos um caso ainda não 
confirmado da doença. “Es-
tamos analisando e entrando 
em contato com o município”, 
explicou a secretária de Vigi-
lância em Saúde e Ambiente, 
Ethel Maciel.

“Estamos atentos a mudan-
ças que podem estar aconte-
cendo”, completou.

Entenda
A febre Oropouche é transmi-

tida por mosquitos, sobretudo 
pelo Culicoides paraensis e pelo 
Culex quinquefasciatus, conhe-
cidos popularmente como ma-
ruim. Os sintomas, muito pare-

Em Tempo

Febre Oropouche é transmitida por 
mosquitos, sobretudo pelo Culicoides 

paraensis e pelo Culex quinquefasciatus

tas, para que um surto acon-
teça em outras localidades é 
preciso a combinação de dois 
fatores como: ter a transmis-
são importada (vinda através 
de um paciente infectado na 
região amazônica) e falha no 
diagnóstico da doença.

A falta de diagnóstico pode 
fazer com que o vírus conta-
mine os mosquitos saudáveis 
de outras localidades, fazendo 
com que o vírus se espalhe. O 
mosquito maruim, por exemplo, 
pode ser encontrado em diver-
sas regiões do país.

“O vírus vem se tornando cada 
vez mais comum na região Norte 
e vem migrando rumo ao Su-
deste do Brasil com pacientes 
importados, como o caso do Rio 
de Janeiro. Por isso é necessário 
fazer o diagnóstico correto da 
doença para que o vírus seja 
identificado e isolado, evitando 
a proliferação dele”, acrescenta 
Figueiredo.

“Embora um surto seja uma 
possibilidade, não é algo imi-
nente”, concluiu Figueiredo.

Sintomas 
Os sintomas da doença são 

semelhantes aos da dengue e 
incluem febre — temperatura 
entre 38 e 39.5°C —, dor no corpo 
e nas articulações, calafrios, dor 
de cabeça, náuseas, vômitos e 
diarreia. Eles duram, em média, 
uma semana.

cidos com os da dengue, duram 
entre dois e sete dias e incluem 
febre de início súbito, dor de 
cabeça intensa, dor nas costas 
e na lombar e dor articular.

Em fevereiro, uma equipe do 
Ministério da Saúde foi enviada 
ao Acre para revisar casos con-
tabilizados como dengue, mas 
que, na verdade, seriam de febre 
Oropouche. No início de janei-
ro, o estado chegou a declarar 
emergência em saúde pública 
em razão de uma explosão de 
casos de dengue. 

Qual o risco de um surto?
O vírus que causa a febre 

oropouche tem sua circulação 
principalmente em áreas de flo-
restas, como a região Amazônica 
devido ao clima úmido. No en-
tanto, ele vem se adaptando às 
áreas urbanas.

Segundo especialistas ouvi-
dos pela BBC News Brasil, o 
risco de o país enfrentar um 
surto da doença é baixo, mas 
essa hipótese não é descartada.

“O vírus está mais presente 
na região Norte devido às ca-
racterísticas do ambiente, como 
umidade e com grandes áreas 
de mata. Para se ter um surto 
no país, como acontece com a 
dengue, esse vírus teria que se 
adaptar às outras regiões. Se 
acontecer, vai demorar”, acres-
centa Kobayashi.

Ainda segundo os especialis-

Corte mantém Lei do Texas 
sobre imigração suspensa

Uma polêmica lei do Texas que 
permite que autoridades esta-
duais prendam pessoas suspei-
tas de entrar ilegalmente no país 
permanecerá suspensa enquan-
to houver contestações legais ao 
texto, decidiu um tribunal federal 
de apelações na terça-feira (26).

Em votação por 2 a 1, o tribunal 
disse que a Lei, conhecida como 
SB 4, continuará bloqueada en-
quanto o tribunal considera a 
questão mais ampla de saber se 
o documento viola a Constituição 
dos Estados Unidos. A fiscali-
zação da imigração geralmente 
é responsabilidade do governo 
federal.

A decisão do tribunal de não 
permitir a aplicação da Lei en-
cerra alguns dias complicados 
em que a SB 4 ficou “presa” no 
limbo jurídico.

A Suprema Corte dos EUA per-
mitiu que ela entrasse em vigor, 
após uma decisão do tribunal de 
apelações. Entretanto, um ou-
tro painel dessa mesma corte 
de apelações desfez a decisão e 
bloqueou a lei horas depois.

Na opinião majoritária, redigida 

pela juíza-chefe Priscilla Rich-
man, o 5º Tribunal de Apelações 
do Circuito dos EUA pontua que 
é provável que a lei entre em 
conflito com a Constituição.

Entretanto, ressaltou que uma 
“falta de financiamento aliada à 
falta de vontade política” deixou 
“um vazio” na área da imigração 
que “o Texas, nobre e admira-
velmente, alguns diriam, procura 
preencher”.

“Mas é improvável que o Texas 
possa assumir o papel de sobe-
rano nacional ao abrigo da nossa 
Constituição e das nossas leis”, 
escreveu ela, acrescentando: “As 
disposições de remoção do Texas 
conferem poderes que prova-
velmente estão reservados aos 
Estados Unidos”.

Richman foi acompanhada 
pela juíza Irma Carrillo Ramirez, 
nomeada pelo presidente Joe 
Biden.

O juiz Andrew Oldham, nome-
ado para o cargo pelo ex-presi-
dente Donald Trump, escreveu 
em uma longa dissidência que 
teria deixado o Texas aplicar a 
nova lei. 

DEPORTAÇÃO

Imigrante venezuelana em local de fronteira em El Paso, Texas

Homem recolhe comida em contêiner com alimentos descartados

Mundo desperdiça mais de 
1 bi de refeições todos os dias

Mais de um bilhão de refeições são 
desperdiçadas no mundo inteiro todos 
os dias, enquanto quase 800 milhões 
de pessoas passam fome, concluiu 
um novo relatório da Organização das 
Nações Unidas (ONU).

O mundo desperdiçou 1,05 bilhão de 
toneladas métricas de alimentos em 
2022, o que significa que cerca de um 
quinto dos alimentos disponíveis para 
as pessoas foram desperdiçados por 
famílias, restaurantes e outras partes 
dos setores de serviços alimentares 
e retalho.

Esse índice é somado aos 13% dos 
alimentos perdidos no mundo durante 
o percurso da exploração agrícola até 
à mesa. No total, cerca de um terço 
de todos os alimentos vai para o lixo 
durante o processo de produção.

Estes números de desperdício são 
ainda mais significativos quando 
comparados com as conclusões do 
relatório de que cerca de um terço 
da população mundial enfrenta inse-
gurança alimentar e 783 milhões são 
afetados pela fome.

As estatísticas surpreendentes fo-
ram publicadas nesta quarta-feira (27) 
no Relatório do Índice de Desperdício 
Alimentar de 2024 do Programa das 
Nações Unidas para o Meio Ambiente 
(PNUMA).

Elas levantam questões sobre a 
capacidade do mundo de distribuir 
os alimentos que produz e destacam 
o papel do desperdício de alimentos 
como motor das mudanças climáticas, 
de acordo com o Diretor do PNUMA, 
Inger Andersen.

“O desperdício de alimentos é uma 
tragédia global. Milhões passarão 
fome hoje, à medida que os alimentos 
são desperdiçados em todo o mundo”, 
destacou Andersen.

MATIAS BAGLIETTO

ONU
ADREES LATIF

“Esta não é apenas uma ques-
tão importante de desenvolvi-
mento, mas os impactos desses 
resíduos desnecessários estão 
causando impactos substanciais 
para o clima e a natureza”, adi-
cionou.

O relatório distinguiu entre 
“perda” de alimentos – alimentos 
descartados no início da cadeia 
de abastecimento, por exemplo, 
vegetais que apodrecem nos 
campos e carne que se estraga 
quando não refrigerada – e “des-
perdício” de alimentos — alimen-
tos jogados fora pelas famílias, 
restaurantes e lojas.

As famílias desperdiçaram 631 
milhões de toneladas métricas de 
alimentos em 2022 – 60% do total 
– enquanto o setor de serviços de 
alimentação foi responsável por 
28% do desperdício, e o varejo 
por 12%.

Uma pessoa média desperdiça 
79 quilogramas de alimentos to-

dos os anos, o que significa que 
pelo menos um bilhão de refei-
ções de alimentos comestíveis 
são desperdiçadas todos os dias, 
concluiu o relatório.

Estimativas ‘conservadoras’
Ainda assim, mesmo essas es-

timativas são conservadoras, se-
gundo o relatório. Embora a coleta 
de dados tenha melhorado, com o 
número de pontos de dados sobre 
famílias tendo quase duplicado 
desde o relatório da ONU sobre 
desperdício alimentar de 2021, há 
uma crítica aos países pelo moni-
toramento irregular.

Apenas 21 países incluíram a 
perda e o desperdício de alimen-
tos nos seus planos climáticos 
nacionais, apesar de gerarem 8% 
a 10% das emissões globais que 
provocam o aquecimento do pla-
neta – quase cinco vezes mais 
do que as emissões do setor da 
aviação.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Casos de febre Oropouche 

crescem no Brasil 

“Apesar de os sintomas se-
rem bem semelhantes ao da 
dengue, a febre oporouche é 
bem mais amena e melhora 
com o passar dos dias”, diz Car-
la Kobayashi, infectologista do 
Hospital Sírio-Libanês.

Consequências mais raras 
incluem complicações neuro-
lógicas, como encefalite (infla-
mação do cérebro) e meningite 
(inflamação da membrana que 
reveste o cérebro).

O diagnóstico da doença é fei-

to apenas por exame laborato-
rial através da coleta de sangue.

Tratamento
Não há um medicamento 

específico para tratar a febre 
oporouche, então o tratamento 
é focado em amenizar os sinto-
mas da doença.

Pode-se usar analgésicos, 
antitérmicos e medicamentos 
para enjoo. Não há remédios 
contra indicados para tratar os 
sintomas da doença.

Além dos medicamentos, 
é indicado também que o 
paciente faça repouso e 
cuide da hidratação.

Os médicos recomendam 
que a pessoa infectada use 
repelente para evitar ser 
picado por outros mosqui-
tos no período de viremia 
- circulação do vírus no 
corpo – evitando que ou-
tros mosquitos se infectem 
com o vírus e a doença se 
espalhe.
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A Diretoria do Sindicato dos Trabalhadores e Terceiros nas Indús-
trias de Extração e Beneficiamento de Minérios do Município de 
Presidente Figueiredo/AM – SINTIEBEM, usando das atribuições 
que lhe confere o estatuto do sindicato, convoca ELEIÇÃO SINDI-
CAL para a Diretoria e Conselho Fiscal, a ser realizada nos dias 
14, 15,  16, 17, 18, 19 e 20 de Maio de 2024, no horário de 07:00 
às 18:00. O prazo para registros de chapas será de 10(dez) dias, 
contados da data da publicação do presente edital e deverão ser 
efetivados na secretaria do sindicato na sede à Rua Martins Pererê, 
n° 73, Presidente Figueiredo/AM, no horário de 09:00 às 16:00. O 
prazo para impugnação de candidaturas será de 05(cinco) dias a 
contar da data da publicação da relação nominal de chapas inscritas. 
Em 14/05/2024, uma urna fixa funcionará na sede do Sindicato na 
Rua Martins Pererê, n° 73, Bairro Tancredo Neves, na cidade de 
Presidente Figueiredo; Em 14, 15, 16, 17, 18, 19 e 20 de Maio de 
2024, uma urna fixa funcionará na sub sede do Sindicato, na Vila do 
Pitinga, Presidente Figueiredo/AM e uma urna itinerante percorrerá 
o Restaurante Central e os demais locais de trabalho na empresa 
Mineração Taboca no Pitinga. Caso não seja alcançado o quórum 
mínimo de 30% ou ocorra empate entre as chapas mais votadas, 
nova eleição será realizada em 21 de Maio de 2024, nos mesmos 
horários e locais e com as mesmas urnas. Se na 2ª eleição for 
alcançado o quórum mínimo de 20%, mas, ocorrer empate entre as 
chapas mais votadas, nova eleição será realizada em 22 de Maio 
de 2024, nos mesmos horários e locais e com as mesmas urnas.  
 

Presidente Figueiredo, 28 de março de 2024.
A diretoria

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL

SINDICATO DOS TRABALHADORES E TERCEIROS NAS INDÚSTRIAS 

DE EXTRAÇÃO E BENEFICIAMENTO DE MINÉRIOS DE PRES. FIGUEIREDO SINTIEBEM
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Leandro Negreiros 
estreia no show ao 
vivo cantando os hits 
conhecidos do público 
e canções autorais

DIVULGAÇÃO

O músico Leandro Ne-
greiros vai colocar todo 
mundo para dançar, no 
sábado (30), a partir 

das 21h, na Praça do Armando 
Mendes, localizada na rua Rio 
Xanxerê, bairro Armando Men-
des, Zona Leste de Manaus. O 
artista estreia a fase de shows 
ao vivo com a Parada Brega. 

O local escolhido para o es-
petáculo é uma homenagem 
de Leandro ao bairro que lhe 
é tão familiar. “Eu morei no Ar-
mando Mendes por 26 anos. 
Esse show não poderia ser em 
outro lugar. A ideia de reunir o 
melhor do brega foi da minha 
mãe (a cineasta Izis Negreiros). 
Além da seleção primorosa dos 
grandes hits deste gênero, eu 
também fiz algumas adapta-
ções. Dei uma nova roupagem 
para a música Lama de Núbia 
Lafayette, ela será toca no ritmo 
do brega”, antecipou o artista.  

No repertório, estão os gran-
des sucessos do brega, gênero 
tipicamente brasileiro como as 
músicas Diana, Por que briga-

Em Tempo

Leandro Negreiros movimenta 
Zona Leste com Parada Brega

a primeira edição, já se torna 
um projeto piloto. A gente já 
está pensando no Parada Bre-
ga 2. Queremos levar para os 
bairros, levar alegria, distração 
e proporcionar para as pes-
soas esse reencontro com a 
sua memória auditiva afetiva”, 
prospecta Leandro. 

Trajetória
Nascido em Manaus, Le-

andro Negreiros, 37 anos, é 

compositor, letrista e músico 
profissional há 20 anos. Além 
de exímio violonista e voca-
lista de bandas e de eventos, 
o artista ingressou em novos 
universos da arte a partir de 
2017. Leandro é compositor, 
arranjador de trilhas sonoras, 
locutor de audiodescrição e 
dublador de filmes. 

Na infância, admirava o avô 
Augusto Negreiros quando ele 
tocava violão.  Embora a mãe, 

Izis Negreiros seja profissional 
do audiovisual e não da música, 
foi ela a maior incentivadora 
de forma indireta. “Minha mãe 
tinha uma grande coleção de 
discos e depois CDs. Lá, conheci 
e me apaixonei pelo Quenn, 
pela Laura Pausini. Então 
passei a pedir CDs do Legião 
Urbana, dos Mamonas Assas-
sinas. Aprendi a tocar sozinho 
flauta doce e depois violão 
com ajuda de uma revista que  

mostrava as cifras”, relembrou. 
O jovem é uma verdadeira 

metamorfose em se tratando 
de estilo musical. Começou no 
rock pop, passou pela MPB 
até chegar ao brega. Em 2022, 
lançou o primeiro trabalho to-
talmente autoral “Equilíbrio”. O 
álbum traz faixas que vão do 
brega ao rock pop, uma expe-
rimentação que será possível 
conferir de perto na Praça do 
Armando Mendes.

mos, Lama, A raposa e as uvas, 
Traficante do Amor, Declaração 
de Amor e também composi-
ções autorais do artista como 
Vão pensar que é um trote, Só 
lembranças, Litrão. 

Além do multifacetado Le-
andro, sobe ao palco para ale-
gria dos moradores da Zona 
Leste, o DJ Ruan, O Top do Pará. 
O artista é conhecido por tocar 
o “arrocha”, ritmo baiano que 
contagiou o Brasil, em especial 
o Amazonas, por misturar o 
brega, com a seresta e o es-
tilo romântico. “É para dançar 
agarradinho, sem desgrudar 
um minuto”, lembra o DJ, que 
promete embalar os apaixo-
nados e aqueles que gostam 
do arrocha. 

Parada Brega
A primeira Parada Brega foi 

contemplada com recursos 
do Concurso-Prêmio Manaus 
Identidade Cultural Demais Lin-
guagens, através da Lei Paulo 
Gustavo, implementada pelo 
Ministério da Cultura do Go-
verno Federal com apoio do 
Conselho Municipal de Cultu-
ra (Concultura), órgão ligado à 
Fundação Municipal de Cultura, 
Eventos e Turismo (Manaus-
Cult) da Prefeitura de Manaus. 

Segundo Leandro Negreiros, 
a Parada Brega no Armando 
Mendes pode ser o início de um 
projeto maior. “Como a gente 
conseguiu a verba para fazer 

Biblioteca do Sesc Amazonas 
terá Clube do Livro mensal  

A apreciação da literatura 
pode ser muito mais divertida 
quando feita em grupo, pois 
permite a interação e a co-
nexão entre os amantes dos 
livros. Pensando nisso, o Sesc 
Amazonas criou o “Clube do Li-
vro” com encontros mensais na 
biblioteca da unidade Centro, 
rua Henrique Martins, n.427. 

Os encontros do grupo se-
rão mensais e terão início no 
dia 13 de abril, das 15h às 18h. 
Para participar, é necessário 
realizar a inscrição no formu-
lário disponível no site: www.
sesc-am.com.br. 

Esta iniciativa visa construir 
uma comunidade comprome-
tida com a arte de ler e pro-
mover um espaço acolhedor 
e estimulante para leitores se 

reunirem e compartilharem 
experiências literárias.

“O Sesc tem um forte com-
promisso com a cultura e isso 
se traduz em diversas ativi-
dades que realizamos, como 
o Clube do Livro, que che-
gou para reunir pessoas com 
a mesma paixão pelos livros 
em prol do fomento da lite-
ratura”, explica Adriana Nas-
cimento, Diretora Regional do 
Sesc Amazonas. 

Para mediar as reuniões, o 
Sesc contará com o Clube do 
Livro Manaus que vai realizar 
atividades interativas entre 
os membros da comunida-
de, como quiz literário, sor-
teios e trocas de livros, dis-
cussão sobre o livro do mês,  
entre outras.

CENTRO

Sesc contará com o Clube do Livro Manaus 

Carlinhos Templos e Jôci Carvalho apresentam Programa Play Music Gospel

Carlinhos Templos e Jôci Carvalho lideram nova 
temporada do Programa Play Music Gospel

DIVULGAÇÃO

PROGRAMA 
DIVULGAÇÃO

O programa estreia neste sábado 
(30), de 15h às 16hs na TV Encontro 
das Águas, canal 2.1. Idealizado pela 
Associação Amazonense dos Pro-
fissionais da Cultura e Arte Cristã, 
conhecida como Movimento por 
Cristo, o programa visa promover 
artistas que utilizam sua expres-
são artística para disseminar men-
sagens de fé, amor e esperança. 
Com músicas autorais, matérias 
informativas e entretenimento, o 
programa é direcionado às famílias 
amazonenses.

Jôci Carvalho, presidente da Asso-
ciação e apresentadora do programa, 
destaca a importância desse espaço 
para os artistas locais, ressaltando 
que muitos profissionais, com mais 
de duas décadas de carreira, veem 
essa oportunidade como única.

Carlinhos Templos, vice-presi-
dente, enfatiza que o programa 

representa um marco para a arte 
e cultura cristã no Amazonas, ao 
oferecer visibilidade e reconheci-
mento aos artistas da região.

Em sua edição anterior, em 2023, 
o Programa Play Music Gospel 
Manaus contou com 12 episódios, 
exibidos de setembro a novembro, 
contemplando mais de 150 artis-
tas. A aprovação do programa pelo 
diretor-presidente da TV Encontro 
das Águas, Sr. Oswaldo Lopes, e 
pela diretora de programação Elis 
Marinheiro demonstra o sucesso 
do projeto, que agora retorna em 
2024, com transmissão aos sába-
dos, das 15h às 16h, além de estar 
disponível no canal do YouTube e 
no canal do Movimento por Cristo.

Programação
No primeiro episódio deste sába-

do, o destaque será o projeto “Som 

do Céu Relíquias”, que resgata os 
sucessos do gospel regional das 
décadas de 70, 80 e 90. O progra-
ma contará com a participação do 
cantor Iury Andrade, da artista plás-
tica Keity Magalhães e do cantor 
Marcos Augusto. Além disso, apre-
sentaremos o quadro “Descobrindo 
Talentos”, conduzido pela estudan-
te de jornalismo Monize Jardim. A 
gravação ocorreu no Cineteatro do 
Centro de Convivência da Família 
Padre Vignola, com o apoio de em-
presas locais, incluindo KBR Ligth 
para iluminação, Som Nil Music para 
sonorização, e a produção do Grupo 
Pactum, coordenado por Leonardo 
Oliveira e Nelson Vity. A produção de 
vídeo contou com a participação dos 
alunos do curso de audiovisual mi-
nistrado pela Associação por meio 
do projeto Crescer na Comunidade, 
idealizado por Jôci Carvalho.

Parada Brega movimenta 
Zona Leste neste sábado (30) 
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Fla anuncia inscritos para Libertadores com Gabigol
LISTA

FERNANDO TORRES/AGIF 
  Da redação

O Flamengo divulgou a lis-
ta de inscritos para a disputa 
da Libertadores 2024 com o 
nome de Gabigol presente. 
Apesar da condenação do 
atacante por conta de uma 
tentativa de fraude em exa-
me antidoping, o clube con-
ta com o seu camisa 10 para 
a competição continental.

O Rubro-Negro inicia sua 
jornada na competição con-
tinental na próxima terça-
-feira (2), contra o Millo-
narios-COL, às 18h (horário 
de Manaus), e encerra sua 
participação na fase de gru-
pos no dia 28 de maio. Nesse 
período, o clube confia na 
absolvição de seu jogador. 
O time comandado por Tite 
está no Grupo E, que tam-
bém tem Bolívar, da Bolívia, 
e Palestino, do Chile.

Segundo o Manual de 
Clubes da Libertadores, o 
Flamengo poderá realizar 
substituições em relação a 
primeira lista de inscritos 

a partir das oitavas de fi-
nal caso avance na fase de 
grupos. Caso o tema en-
volvendo a condenação de 
Gabigol ainda não tenha tido 
solução, o clube pode optar 
por cortá-lo.

O Rubro-Negro atua junto 
da defesa do atacante na 
Corte Arbitral do Esporte 
para reverter a decisão do 
Tribunal de Justiça Anti-
dopagem, que condenou 
o atleta por cinco votos a 
quatro.

Em busca do tetracam-
peonato da Libertadores, o 
Rubro-Negro também ins-
creveu o recém-chegado 
Léo Ortiz, assim como mui-
tos jovens das categorias de 
base, para completar a lista 
com 66 nomes para a fase 
de grupos.

A maioria dos jovens que 
fez parte da conquista da 
Libertadores Sub-20, ven-
cendo o Boca Junior na final, 
está entre os inscritos, como 
Iago e Lorran, que fez o gol 
do título contra o Boca

Grana
A Globo pagou um sinal 

de R$ 63 milhões a cada 
um dos oito clubes da Série 
A que fazem parte da Libra 
e assinaram o acordo pela 
venda dos direitos de trans-
missão para o período entre 
2025 a 2029. A informação 
foi publicada pelo “Máquina 
do Esporte”.

Os clubes que receberam 
o pagamento foram: Atlé-
tico-MG, Bahia, Flamengo, 
Grêmio, Palmeiras, Red Bull 
Bragantino, São Paulo e Vi-
tória. Ao todo, a Globo de-
sembolsou R$ 504 milhões 
com esse adiantamento.

Este pagamento estava 
previsto no acordo feito en-
tre as duas partes assinado 
em março e é referente aos 
40% que serão distribuídos 
aos clubes da Libra de forma 
igualitária.

Apesar de ainda fazer par-
te da Libra, o Corinthians 
não recebeu o sinal porque 
não assinou o vínculo com 
a Globo.

Atacante sofreu suspensão de dois anos por tentativa de fraude no exame antidoping, mas vai recorrer

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Verdão finalizou 
preparação para 
a partida com 
a presença dos 
convocados

   Em Tempo

O Palmeiras volta a 
campo, nesta quin-
ta-feira (28), para 
enfrentar o Grêmio 

Novorizontino, pela semifi-
nal do Campeonato Paulista, 
no Allianz Parque. O Verdão 
finalizou a preparação para 
o duelo, com a presença dos 
convocados Murilo e Endrick 
- além de Richard Ríos, da 
Colômbia -, reconhecendo o 
novo gramado artificial da 
arena palestrina. 

O elenco realizou um tra-
balho técnico de construção 
de jogo, transição e finali-
zações, além de disputar o 
tradicional recreativo. O za-
gueiro Gustavo Gómez segue 
avançando no processo de 
transição física e participou 
mais uma vez de toda a ati-
vidade com o grupo – ele se 
recupera de uma fratura no 
dedo do pé esquerdo sofri-
da contra o Corinthians, em 
fevereiro.

O zagueiro Murilo, o ata-
cante Endrick e o meio-
-campista Richard Ríos se 
reapresentaram ao Verdão 
após retornarem da Espanha 
a serviço das seleções de 
Brasil e Colômbia em amisto-
sos na Data FIFA. O trio reali-
zou atividades regenerativas 
em separado do elenco sob 
supervisão de membros do 
Núcleo de Saúde e Perfor-
mance.

“Foi uma experiência mui-
to boa. A gente conseguiu 

Dia de semi do Paulista para 
Palmeiras e Novorizontino

fazer grandes jogos, con-
tando muito com a estrela 
do Endrick, que nos ajudou 
muito. A equipe está toda 
de parabéns. É uma equipe 
de muita qualidade, então 
facilitou muito a adaptação”, 
disse Murilo. 

Aniversariante do dia, Mu-
rilo comentou ainda sobre o 
reencontro do elenco com 
o Allianz Parque após dois 
meses, elogiou a qualidade 
do Grêmio Novorizontino e 
previu um jogo complicado 
na semifinal. 

“É especial voltar a trei-
nar aqui e, principalmente, 
voltar a jogar. A torcida aqui 

é diferente. Estou ansioso 
para poder voltar a jogar e, 
quem sabe, fazer um gol”, 
destacou o atleta de 27 anos.

“Será um jogo muito difícil, 
sabemos da qualidade deles. 
A gente já os enfrentou no 
primeiro jogo do Paulista, é 
uma equipe muito boa, muito 
bem treinada. Mas estamos 
também focados, sabendo 
o que a gente quer desde o 
começo da competição, que 
é chegar até a final e depois 
conseguir mais um título”, 
finalizou Murilo.

Lei do Ex ou Atual?
O meia Rômulo, do Novo-

Atividade no Allianz Parque serviu para o grupo fazer reconhecimento do novo gramado artificial do estádio do Verdão

CESAR GRECO/SEP

rizontino, será um dos prin-
cipais personagens do jogo. 
O jogador de 22 anos já foi 
até anunciado como reforço 
do Alviverde para depois do 
estadual, mas mesmo assim 
não perdeu o foco no time 
de Novo Horizonte.

Mesmo após a venda acer-
tada, o jogador marcou três 
gols e deu duas assistências 
no Paulistão - fundamental 
para a equipe chegar à se-
mifinal.

O Palmeiras vê o negócio 
por Rômulo muito similar 
com a contratação de Ri-
chard Ríos, que chegou ao 
Palmeiras no ano passado 
após bom Paulistão pelo 
Guarani por R$ 6 milhões 
para compor elenco. No en-
tanto, o colombiano superou 
as expectativas e hoje é peça 
importante para o técnico 
Abel Ferreira.

Rômulo assinou com o Pal-
meiras até o fim de 2028. 
O negócio girou em torno 
de R$ 6 milhões por 70% 
dos direitos econômicos do 
atleta, que integra o elenco 
alviverde em breve.

Endrick esteve presente na atividade após brilhar com a Seleção Brasileira contra Inglaterra e Espanha

CESAR GRECO/SEP
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Técnico do Parintins questiona 
TJD-AM sobre investigação
Maurinho disse esperar agilidade no inquérito que apura a desistência do Rio Negro na partida contra o RPE Parintins

O RPE Parintins, 
atual líder da 
classificação ge-
ral do Campeo-

nato Amazonense e ter-
ceiro colocado do grupo 
B no segundo turno, vai 
encarar o Amazonas FC 
nas quartas de final do 
returno. Após vencer o 
Unidos do Alvorada por 
2 a 0, a Onça-pintada da 
Zona Leste chegou a sete 
pontos, no Grupo A, e  vai 
enfrentar o Tourão.

Ao ser perguntado como 
estava preparação de sua 
equipe para o jogo contra 
a equipe aurinegra, Mauri-
nho disse esperar agilida-
de do Tribunal de Justiça 
Desportiva do Amazonas 
(TJD-AM) no inquérito 
que apura a desistência 
do Rio Negro na partida 
contra o Parintins. 

“Minha preparação para 
o Amazonas está na espe-
rança de não ter jogo até 
que se resolva o inquérito 
aberto pelo TJD-AM. Eu 
vivo futebol há mais de 30 
anos e nunca passei por 
isso. Estamos aqui desde 
o final de novembro do 
ano passado, batalhamos 
muito para conseguir os 

Em Tempo

RPE Parintins, terceiro colocado do grupo B no segundo turno, vai encarar o Amazonas FC nas quartas de final 

DIVULGAÇÃO

Amazonense vence prêmio por 
conquistas no basquete 3x3

MELHORES DO ANO

Da redação

O amazonense Victó-
rio Cestaro foi premiado 
com o troféu de atleta 
destaque internacional, 
no evento Melhores do 
Ano (MDA), realizado pela 
Confederação Brasileira 
do Desporto Universitá-
rio (CBDU), na noite desta 
terça-feira (26). Membro 
do Bolsa Esporte Estadu-
al e do Projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris 
2024, o atleta foi home-
nageado por seus feitos e 
conquistas, na temporada 
de 2023, na modalidade 
do basquete 3x3.

 O prêmio entregue 
pela CBDU para Victório 
destacou o feito inédito 
do atleta na conquista do 
terceiro lugar no Cam-
peonato Pan-Americano 
Universitário, realizado 
na cidade de Chihuahua, 
no México, em julho de 
2023. O jogador desta-
cou a importância de 
representar o Amazonas 
no evento nacional que 
contou com os melhores 
atletas do país.

“Meu sentimento é 
de gratidão, porque fui 
eleito entre os melhores 
do Brasil e, se não fosse 
o apoio do Governo do 
Amazonas, eu não teria 
chegado nessa premia-
ção. Todas as competi-
ções nacionais, materiais 
esportivos, todo incentivo 
por meio do Bolsa Esporte 
estão me fazendo con-
quistar a melhor perfor- Prêmio entregue pela CBDU destacou o terceiro lugar no Pan-Americano

ACERVO PESSOAL

nossos objetivos para 
2025, mas atuaram para 
nos tirar e jogar no lixo 
tudo que fizemos nessa 
temporada”, disparou o 
treinador. 

Após a desistência do 
Rio Negro, aos 25 minu-
tos do segundo tempo, na 
partida contra o Parintins, 
vários episódios deixaram 
o técnico Maurinho ainda 
mais decepcionado com o 
Barezāo.

“Sabe quem ganhou o 
‘Caboco do Jogo’ no con-
fronto entre Rio Negro 
e Princesa do Solimões? 
O goleiro do Rio Negro, 
aquele que aos 8 minu-
tos do primeiro tempo já 
demonstrava o que veio 
fazer aqui”, relembrou o 
treinador.

O lance citado pelo téc-
nico do Parintins ocorreu 
logo no início da partida, 
quando o goleiro Italo 
Mady, do Rio Negro, após 
um lançamento errado, 
fez uma defesa inusitada, 
o que já causou descon-
fiança ao treinador. 

“Ele dominou a bola e a 
levou para linha de fundo 
e esperou que o Léo Ita-
peruna fosse dar comba-
te. O nosso jogador fingiu 
ir para cima e ele se jogou 

no chão e segurou a bola. 
Tudo isso em menos de 
dez minutos de partida. Aí 
eu faço mais um questio-
namento. Como a impren-
sa concede um prêmio tão 
importante para um atle-
ta que no jogo anterior 
fez de tudo para sair de 
campo?”, disse Maurinho. 

O técnico Maurinho 
Fonseca disse ainda que 
o jogador Allefe Feitosa, 
um dos destaques da sua 
equipe, foi prestar depoi-
mento à Polícia após ter 
questionado, nas redes 
sociais, a presença do 
presidente do Manaua-
ra (Marcus Souza) e mais 
dois diretores, que esta-
vam em campo sem per-
missão. 

“Algum diretor do Rio 
Negro ou do Manauara foi 
intimado a prestar depoi-
mento na delegacia? Al-
gum jogador do Rio Negro 
foi? Pois um atleta meu 
passou por esse descon-
forto. Sinceramente eu 
estou muito decepciona-
do com tudo isso. Fizemos 
uma bela campanha. Lo-
tamos o nosso estádio, 
fizemos grandes jogos e 
agora tenho a sensação 
que tudo foi em vão”, la-
mentou o treinador.

mance no basquete”, disse  
Victório Cestaro.

Praticando o basquete 
há mais de 10 anos, Vic-
tório, que atualmente tem 
24 anos, é formado em 
Educação Física e carrega 
na bagagem diversos títu-
los nacionais e internacio-
nais, entre eles: medalha 
de bronze no Campeonato 
Pan-Americano Universi-
tário 2023, vice-campeão 
brasileiro Sub-23, Cam-
peão dos Jogos Universi-
tários - Etapa Regional e 
MVP 2022, e Cestinha do 
Campeonato Amazonen-
se de Basquetebol 2023.

 “Sempre reforço e agra-

deço que por meio do Bol-
sa Esporte o basquete 3x3 
tem alcançado níveis al-
tos. Tanto em questões 
de estrutura e financei-
ramente, o Governo do 
Estado tem nos ajudado 
a chegar nas competições 
com a melhor performan-
ce”, completou.

A premiação é realizada 
anualmente e contempla 
as conquistas do ano ante-
rior de atletas, Instituições 
de Ensino Superior (IES), 
Federações Universitários 
Estaduais (FUEs), patro-
cinadores e parceiros do 
cenário esportivo nacional 
universitário.


